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Курьер новостей

Дорогие малыши

ЖУРНАЛИСТЫ Дальнего
Востока изучили вопрос о

росте платы за посещение деть#
ми региона дошкольных учреж#
дений. Самым дорогим оказа#
лось посещение детских садов
Магадана: для родителей детей
до 3 лет установлен размер пла#
ты 234,78 рубля в день за 12 ча#
сов пребывания, от 3 до 7 лет —
247,16 рубля. В начале 2016 го#
да стоимость посещения до#
школьных учреждений в столи#
це Колымы выросла по сравне#
нию с прошлым годом на 20%.
Второе место по дороговизне
пребывания в детских садах —
у Благовещенска (Амурская об#
ласть), где взимаемая с родите#
лей плата составляет 210 руб#
лей в день. Столица Чукотского

АО город Анадырь на третьем
месте: там за посещение дет#
ского сада ребёнком родители
платят 194 рубля в день. Самы#
ми дешёвыми оказались дет#
ские сады Биробиджана (ЕАО)
— 90 рублей в день.

Коммунальная
удавка 

ПЛАТА за тепло, обозначен#
ная в квитанциях за ЖКУ,

разоряет жителей Камчатки.
Учитывая, что отопительный
сезон в регионе длится 9 месяцев
в году, строка расхода «за отоп#
ление» серьёзно бьёт по кошель#
кам камчатцев. В частности, в
Петропавловске#Камчатском
одна гигакалория обходится лю#
дям в 4340 рублей, именно эта
строка забирает больше всего

денег. За квартиру в 27 кв. мет#
ров людям приходится платить в
целом примерно 7 тысяч рублей
в месяц. За отопление и элект#
роэнергию в регионе самые
большие долги населения. Деби#
торская задолженность по этим
пунктам превышает 1,5 милли#
арда рублей, а общий долг по#
требителей энергоресурсов с
учётом пени и штрафов — боль#
ше 5 миллиардов рублей.

Лечение
«по возможности»

ТЯЖЕЛОБОЛЬНЫЕ раком
крови жители Новосибир#

ской области на неопределён#
ное время остались без ле#
карств. Снабжать жизненно не#
обходимыми препаратами но#
восибирцев перестали в январе.

Больных лейкозом в Новоси#
бирске и области — единицы,
но их лечение обходится бюд#
жету ежегодно почти в 20 млн.
рублей. Ранее медикаментами
запасался федеральный мин#
здрав, и перебоев с ними не бы#
ло, а сейчас закупкой лекарств
занимаются региональные вла#
сти. И у них денег на это не
оказалось. В областном мин#
здраве журналистам сообщили,
что по федеральной програм#
ме бесплатными лекарствами
обеспечиваются почти 600 ге#
матологических больных, но
дополнительные препараты —
для редких тяжёлых случаев —
только по возможности. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

16+

ТРУДНО ЖИВЁТСЯ
простым людям в сего#
дняшней России. Труд#

но и «Правде» — газете для
этих людей. Но мы нужны
друг другу, и взаимная под#
держка даёт нам силы.

Ленинская «Правда», ко#
торая 5 мая 2012 года отме#
тила своё столетие, созда#
валась на деньги народа,
которому была необходима.
И в нынешнее тяжелейшее
время газета выстояла, по#
тому что её читатели дели#
лись с ней по#братски свои#
ми скромными доходами.

Мы горячо благодарны
всем, кто шлёт свои взносы
в фонд «Правды». Мы зна#
ем и помним ваши имена,
дорогие друзья. Мы понима#
ем, что лишних денег у боль#
шинства из вас нет, и тем
бесценнее для нас ваша по#
мощь.

Дорогой Борис Олегович!
Поздравляем Вас, активного деятеля Комму�

нистической партии Российской Федерации, с
60�летним юбилеем. Центральный Комитет
КПРФ доверил Вам один из ключевых партий�
ных постов — руководство редакционным кол�
лективом ленинской «Правды». Вы уверенно
продолжили вековую традицию коммунистиче�
ской печати — быть не только убеждённым про�
пагандистом и агитатором, но и организатором
сплочения трудящихся вокруг нашей партии.
Вы успешно справляетесь с этим исключитель�
но ответственным поручением.

Президиум ЦК КПРФ высоко ценит Ваш бо�
гатый опыт и широкий марксистско�ленинский
кругозор. В Вас удачно сочетаются талант иссле�
дователя�социолога, острое журналистское перо,
дар педагога�пропагандиста и способность спла�
чивать вокруг себя творческий коллектив. Вы —
лауреат премии Союза журналистов России и ав�
тор более ста научно�исследовательских работ. 

Ваш талант учёного и публициста неразрыв�
но связан с общественно�политической дея�

тельностью и твёрдой гражданской позицией. В
1990 году Вы участвовали в создании и последу�
ющей работе пресс�центра Верховного Совета
РСФСР. Одновременно Вы стали одним из ру�
ководителей Центра исследований политичес�
кой культуры России, в течение ряда лет рабо�
тали в группе консультантов Председателя ЦК
КПРФ Г.А. Зюганова. Будучи депутатом Госу�
дарственной думы, Вы уделяете большое вни�
мание работе с российскими избирателями и
нашими соотечественниками за рубежом.

В день юбилея желаем Вам крепкого здоровья,
неиссякаемой творческой и политической энер�
гии. Уверены, что широкая эрудиция, стойкость
и убеждённость помогут Вам в проведении по�
следовательной партийной линии в родной
«Правде», а реализация бойцовских качеств бу�
дет способствовать воплощению в жизнь про�
граммных целей Коммунистической партии, до�
стойной встрече 100�летней годовщины Великой
Октябрьской социалистической революции.

Президиум ЦК КПРФ.

Главному редактору газеты «Правда»,
члену Президиума ЦК КПРФ,

депутату Государственной думы РФ Б.О. КОМОЦКОМУ

ПРИМИТЕ самые сердечные
поздравления от всего ре�

дакционного коллектива в связи
с Вашим 60�летием. Одиннад�
цать лет назад Вы, Борис Олего�
вич, пришли к нам на должность
первого заместителя главного
редактора и вот уже седьмой год
ведёте корабль «Правды» сквозь
все трудности, препятствия и
невзгоды.

Наверное, мы лучше других
знаем, какая ответственная и не�

лёгкая это обязанность — руко�
водить редакцией главной ком�
мунистической газеты страны.
И, на наш взгляд, выполняете
Вы столь высокое задание, дове�
ренное Вам партией, достойно.
Каждый из нас повседневно
имеет возможность убедиться в
умении Вашем, говоря ленин�
скими словами, без шума и трес�
ка организовывать, налаживать
дружную коллективную работу.
Принципиальная требователь�

ность сочетается у Вас с заботой
о людях, с чутким и вниматель�
ным отношением к любому со�
труднику, на какой бы должнос�
ти он ни пребывал. В такой ат�
мосфере и работается лучше.
Спасибо Вам!

От всей души желаем, дорогой
Борис Олегович, крепкого здо�
ровья и много сил для новых
свершений во имя нашего вели�
кого дела.

ПРАВДИСТЫ.

Дорогой наш главный редактор!

Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Мы правы! Мы сможем!»

Наше дело — правое

«Считаю, что главным де�
визом нашей выборной кам�
пании должен стать лозунг:
«Мы правы! Мы сможем!».
Наше дело правое! Победа бу�
дет за нами!» — подчеркнул
Г.А. Зюганов. 

«Я хочу ещё раз вам напом�
нить о бессмертной гениаль�
ной логике и политической
практике В.И. Ленина. Не слу�
чайно на него сегодня идёт та�
кой мощный накат. Разруши�
тели СССР начинали со Ста�
лина, а теперь добрались и до
гениального ленинского на�
следия», — продолжил лидер
КПРФ. 

«Ленин оказался на 300%
прав. Он предложил гениаль�
ную идею союза равноправных
народов. Он заявил, что объе�
динить и сплотить народы
можно только на идеях труда,
справедливости, дружбы и
братства. Партия Ленина и
Сталина дала людям перспек�
тиву. Коммунисты строили но�
вый мир, в котором не будет
эксплуатации», — отметил
Геннадий Андреевич. 

«И мы сегодня хотим пока�
зать такой пример, чтобы у
людей наконец�то появились
надежда и вера. Мы обязаны
в своей выборной кампании
воссоздать образ будущего,
который позволит нам снова
поселить в сердца людей на�
дежду», — призвал лидер
КПРФ.

Геннадий Андреевич отме�
тил, что за коммунистами
столетний опыт нашей пар�
тии. Есть также опыт Прима�
кова, Маслюкова и Геращенко
по выводу страны из кризиса,
опыт народных предприятий,
возглавляемых коммуниста�
ми, губернаторов и мэров�
коммунистов. Мы также опи�

раемся на опыт социалисти�
ческого Китая и братской Бе�
лоруссии. Регулярная отправ�
ка гуманитарных грузов в
ДНР, акции «Знамя Победы»,
«Страна талантов», «Дети
России — детям Донбасса»,
реконструкция «Артека» и
другие — всем этим занима�
лись коммунисты.

Выход — в развитии

«Итоги 2015 года — самые
разрушительные. Выход — в
развитии. Программа КПРФ
состоит из десяти конкретных
пунктов. Первое. Мы сделаем
бюджет не 16 трлн. рублей, как
сегодня, а 25 трлн. рублей. В
прошлом году из 20 трлн. руб�
лей, вырученных от продажи
нефти и газа, только 8 трлн.
ушло в бюджет, оставшиеся 12
трлн. рублей — это дань, кото�
рую мы платим отечественной
и иностранной олигархии. По�
этому мы проведём общена�
родный референдум о нацио�
нализации сырьевых источни�
ков страны. Я уверен, что 98%
избирателей проголосуют за
это решение. И тогда мине�
рально�сырьевая база будет об�
служивать всю страну, а не куч�
ку олигархов», — подчеркнул
лидер КПРФ. 

«Затем, — продолжил Г.А.
Зюганов, — мы введём моно�
полию на производство винно�
водочной продукции и за счёт
этого значительно пополним
наш бюджет. Мы также всё
сделаем для того, чтобы пре�
кратить дикий отток капитала
и валюты за кордон. Кстати, в
своё время Примаков с Мас�
люковым решили эту задачу за
два�три месяца». 

«В стране 42 млн. гектаров
запущенной земли. Их необхо�
димо вернуть в оборот. Мы
введём такой порядок, когда у

нас на селе будут восстановле�
ны коллективные хозяйства.
При этом сохранятся и другие
формы собственности, но ос�
новную часть продукции будут
производить коллективные хо�
зяйства», — отметил Геннадий
Андреевич. 

«Проведём семинары у Гру�
динина и Казанкова и пока�
жем, как можно решить эту за�
дачу. Продовольственную бе�
зопасность страны можно
обеспечить за два�три года. Во�
обще, наша страна в состоянии
прокормить 700—800 млн. че�
ловек, а мы сегодня половину
продовольствия завозим из�за
рубежа», — выразил возмуще�
ние лидер КПРФ. 

«Мы реализуем программу
переработки леса. Можно без
ущерба для природы построить
150—200 заводов по глубокой
переработке леса и получить
100 млрд. рублей чистого дохо�
да только по этой статье. Мы
покажем на примере Иркут�
ской области, как можно ре�
шать эту задачу», — пообещал
Г.А. Зюганов.

«Мы также решим пробле�
мы, связанные с жильём и
коммуналкой. Будут не больше
10% брать с человека. Мы при�
мем закон о «детях войны»,
поддержим стариков и ветера�
нов. Мы отменим «пятую шку�

ру», которую дерут с транс�
портников. Одновременно ре�
шим проблемы, связанные с
техническим обслуживанием и
оказанием помощи гражда�
нам», — отметил лидер КПРФ.

«Мы предложим образ но�
вого образования и новой на�
уки. Закон «Об образовании
для всех» три дня назад в Гос�
думу внесли я, И.И. Мельни�
ков, О.Н. Смолин и Ж.И. Ал�
фёров. Этот закон впитал всё
лучшее из русской и советской
школы».

Навстречу выборам

«У нас с вами есть реальная
возможность убедить граждан
прийти на выборы и поддер�
жать коммунистов, — сказал
Председатель ЦК КПРФ. —
Главная задача — смена курса,
создание правительства Народ�
ного доверия и построение об�
новлённого социализма. Наш
основной противник — «Еди�
ная Россия» и её сателлиты. Как
бы они ни прикидывались, в ка�
кие бы овечьи шкуры ни одева�
лись, именно они проводят эту
бездарную политику. Наш глав�
ный враг — фальсификация вы�
боров. Поэтому вся наша изби�
рательная машина должна быть
выстроена таким образом, что�
бы защитить голоса».

«Личный пример и личная
работа каждого предопреде�
лят успех. Тот, кто будет регу�
лярно проводить встречи с из�
бирателями, к тому и придёт
успех. Тот, кто потеряет неде�
лю, вторую, третью, догнать
уже не сможет. Пока ты не
дойдёшь до каждого порога,
каждого двора, не погово�
ришь с каждой бабушкой, с
каждым коллективом, не от�
ветишь на каждую записку и
письмо, пока ты не почувст�
вуешь, что вместе с ними пе�
реживаешь проблемы, наде�
яться на успех сегодня невоз�
можно», — полагает лидер
российских коммунистов. 

«Наша задача — всей коман�
дой дружно пойти на выборы.
Мы должны отпахать на пол�
ную катушку. Я уверен, что лю�
ди нас поддержат, если услы�
шат. Кто проведёт триста
встреч с избирателями, тот в
любом случае выиграет эти вы�
боры. Стране позарез необхо�
димы новая политика, обнов�
лённый социализм и новое на�
родное правительство. Так да�
вайте ответим на этот истори�
ческий вызов», — призвал в за�
вершение Г.А. Зюганов.

Алексей БРАГИН.

Фото Игоря КАЗАКОВА.

30 января в подмосковных «Снегирях» на се�
минаре�совещании первых секретарей коми�
тетов региональных отделений КПРФ и кан�
дидатов в депутаты Государственной думы
ФС РФ седьмого созыва выступил Председа�
тель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. Тема его доклада —
«О политической ситуации в России и задачах
партии на современном этапе».

Адреса сопротивления

Обещания
вместо квартир

В Москве при поддержке комму�
нистов 31 января прошёл митинг в
защиту прав обманутых дольщиков
ЖК «Царицыно» и других объектов.
В акции приняли участие руководи�
тель фракции КПРФ в Московской
городской думе А. Клычков и сек�
ретарь МГК КПРФ Е. Балашов.

В НАЧАЛЕ ДЕКАБРЯ прошлого года в Мос�
ковской городской думе фракцией КПРФ
было проведено заседание «круглого стола»

по вопросам массового обмана строительной
компанией граждан, вложивших свои средства в
ЖК «Царицыно». Тогда от органов власти Моск�
вы были получены заверения, что в ближайшее
время работы возобновятся и столичное прави�
тельство сделает всё от него зависящее. Однако

вышло наоборот — сроки сдачи объектов перено�
сятся уже на 2021 год. Своей бездеятельностью
власть, можно сказать, потворствует застройщику.

— Посмотрите на свои договоры, — обратил�
ся А. Клычков к дольщикам. — Там написано,
что на территории города именно правительст�
во Москвы, как и положено по закону, обеспе�
чивает выполнение обязательств перед людьми. 

Выступая на митинге, Е. Балашов отметил,
что ранее власти и застройщик заверяли: на
строительном объекте работают 300 человек и в
конце декабря 2015 года дольщикам будут выда�
ны ключи от квартир. «Где эти квартиры? Вмес�
то них одни обещания — подчеркнул он. — Ес�
ли бы на улицу вышли не сотни, а тысячи чело�
век, тогда бы власть задумалась».

Коммунисты держат ситуацию под контролем.

Сергей СЕЛИВАНКИН.

56процентов россиян считают, что годы правления Бориса Ельцина принесли стране
больше плохого, чем хорошего, и лишь 18 процентов оценили 90#е позитивно. Такие

данные получены в ходе опроса Левада#центра, который был приурочен к дню рожде#
ния политика — 1 февраля.

Цифра дня

Компания «Планета
гостеприимства», уп�
равляющая сетями
ресторанов быстрого
питания «Сбарро» и
«Ёлки�палки», провела
массовые увольнения
своих сотрудников.

«БОЛЬШИНСТВО работ�
ников, не получающих

зарплату (около 700 человек),
написали заявления о приоста�
новке работы. Уволено 3 тысячи
человек, работавших через
агентства занятости», — отме�
чается в сообщении минтруда.

Зарплату работникам ресто�
ранов задерживают с июля. За�
долженность перед некоторы�
ми из них к концу прошлого
года достигала 200 тысяч руб�
лей. Сотрудники «Сбарро»
провели забастовку, о чём

«Правда» уже сообщала, и не�
сколько акций протеста, а так�
же создали профсоюз. Вот и в
этом году 20 января они также
вышли на акцию протеста в
Москве (на снимке).

Глава Роструда Всеволод Ву�
колов на днях заявил, что перед
50 сотрудниками «Сбарро», ко�
торые написали жалобы, долги
по зарплате погашены, а ситуа�
ция находится под контролем.

Надо же, какая избиратель�
ная логика, как у заправского
ресторанного вышибалы.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта novoprof.net.

По логике вышибалы
Труд и капитал

●● Подлость в законе
Акт политического хамства в стенах
Госдумы РФ

●● Маются от безделья
Чиновничье сословие щедро на бессмысленные
новации

— 2�я страница

●● Январские марши
Копотью нацистских факелов истину
не затмить

— 3�я страница

●● Планета Николай Бирюков
Он горел сам и передавал этот огонь другим

— 4�я страница
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С ЕЛО ПРИГОРОДКА —
это несколько жилых до�
мов, которые раньше от�

носились к воинской части
96564 на ул. Лесной. Сейчас
его обитатели «переживают»
не лучшие времена. Уже семь
лет они ведут переписку с вла�
стями, обивают пороги адми�
нистрации и судов, но резуль�
татов пока никаких…

Ещё в 2009 году воинская
часть была расформирована, а
жилой городок из четырёх до�
мов и его население остались
никому не нужными. Одно
время они были на обслужива�
нии у печально известной
фирмы ОАО «Славянка».

С каждым годом состояние
домов только ухудшалось.
Коммунальщики ничего не
делали, лишь наспех устраня�
ли отдельные прорехи.

В итоге все дома Пригород�
ки, в которых живут 49 семей,
пришли в полное запустение
и разруху. 

Не в состоянии больше тер�
петь такую ситуацию и опаса�
ясь зимних холодов, жители
бывшей воинской части при�
гласили на встречу депутатов
фракции КПРФ в Липецком
облсовете А.И. Сиротина и

Т.С. Копылову, а в начале 2016
года с пригородцами встретил�
ся и Н.В. Разворотнев.

Как сообщили пригородцы
на этой встрече, в их домах
масса проблем: протекает кры�
ша, на чердаке часто прорыва�
ет трубы, плесень на стенах и
полах подъездов, изношенные
электросети, плохое состояние
старой котельной, о которой
стоит рассказать подробнее,
тем более что и депутат�ком�
мунист Н.В. Разворотнев про�
инспектировал её работу.

Строение располагается на
некотором отдалении от жи�
лых домов, но все обитатели
Пригородки явственно ощу�
щают характерный «выхлоп»
котельной, так как работает
она на мазуте. Откуда такие
«дровишки» — неизвестно.
Жители говорят, что мазут ве�
зут из разных регионов: недав�
но были большегрузы с сара�
товскими номерами.

Котельная находится в ве�
дении некоего ОАО РЭУ
«Курский». Какой�либо раз�
решительной документации
на её работу для отопления
жилых домов просто не суще�
ствует. Начальник котельной
А.Б. Кулаев ещё летом ут�

верждал, что котельную запу�
скать не будут, но уже в октя�
бре именно она отапливала
дома Пригородки. Горячую
воду она подавать не в состоя�
нии: с июня 2014 года приго�
родцев лишили такой услуги.
Её приостановили на основа�
нии решения Усманского рай�
онного суда вследствие окон�
чания срока эксплуатации ко�
тельной. Однако же она функ�
ционирует, худо�бедно тепло
в дома даёт, хотя даже при не�
большом морозе жильцы при�
городских домов мёрзнут.

Ранее, ещё в процессе пере�
дачи воинской части на баланс
муниципалитета, для отопле�
ния Пригородки была постро�
ена котельная. Но она до сих
пор не сдана в эксплуатацию.
Проблема — в оформлении
документации, которую сами
жильцы решить не могут. Так�

же не решается вопрос под�
ключения к новой электро�
подстанции, так как филиал
«Воронежский» ОАО «Славян�
ка» не передаёт дома на обслу�
живание Усманской ЛЭС.

— Уверен, что жители При�
городки не останутся наедине
со своими проблемами, — за�
явил депутат�коммунист Н.В.
Разворотнев. — Работа уже на�
чата. Я оформлю ряд депутат�
ских запросов, в том числе и в
минобороны. А прямо сейчас
задам несколько вопросов
представителям администра�
ции Усманского района.

Сказал — сделал. Сразу по�
сле встречи в Пригородке со�
стоялся разговор депутата с
заместителем главы района
Н.В. Фроловым. Как выясни�
лось, на бумаге все строения
Пригородки переданы в веде�
ние администрации района,

но на самом деле таковыми
стали только жилые дома, а
технические здания так и ос�
тались под руководством дру�
гих собственников. На свой
страх и риск тепло в дома
пригородцев было дано. Но
если что�то пойдёт не так, от�
вечать будет некому… Вот и
получилось, что пригородцы
оказались на пороховой бочке
в самый разгар зимы.

Депутат Госдумы Н.В. Раз�
воротнев направил депутат�
ский запрос министру оборо�
ны РФ С.К. Шойгу. Также он
планирует незамедлительно
встретиться с ответственны�
ми по этому вопросу специа�
листами. Главное — разо�
рвать порочный круг чинов�
ничьей бюрократии.

Алина СТАРЦЕВА.
Фото автора.

Пригородка
на пороховой

бочке
Депутат Госдумы Н.В. Разворотнев встре�

тился с жителями Пригородки (село рядом с
Усманью). Ранее сюда приезжали парламен�
тарии, входящие во фракцию КПРФ Липецко�
го облсовета, но проблемы оказались на�
столько серьёзными, что к их решению под�
ключился и депутат Госдумы.

Московский Кремль и Красная
площадь могут потерять статус
объекта всемирного культурного
наследия ЮНЕСКО, пишет немец�
кая газета «Тагесшпигель». 

Н а то есть две причины: «Во�первых, пре�
зидент Путин отдал распоряжение снес�
ти 14�й корпус на исторической террито�

рии Кремля. А во�вторых, появились планы по
возведению монумента святому князю Влади�
миру, почитаемому в России в качестве основа�
теля государства. Памятник князя с мечом на
поясе и крестом в правой руке установят на Бо�
ровицкой площади всего в 500 м от главного
входа уже в апреле». 

«И то и другое представляет угрозу для стату�
са Кремля, поскольку центр Москвы, внесён�
ный в список культурного наследия ЮНЕСКО,
охраняется особенно тщательно», — комменти�
рует издание, напоминая о том, что в прошлом
между Кремлём и ЮНЕСКО уже были серьёз�
ные трения из�за установки валидаторов в Кута�
фьей башне и сооружения вертолётной площад�
ки на территории Кремля. 

Что касается сноса здания, то он согласован с

ЮНЕСКО. Корпус 14, в котором в советское
время проходили заседания Верховного Совета,
а затем располагалась кремлёвская пресс�служ�
ба, не имеет исторической ценности, говорится
в статье. 

«С монументом, по�видимому, всё будет намно�
го сложнее», — продолжает газета: никакие стро�
ительные изменения, по правилам ЮНЕСКО, не
могут приводить к тому, чтобы перекрывался вид
на объект культурного наследия. Только вот мак�
симальная высота Кремлёвской стены составляет
19 метров, а 300�тонная статуя князя устремится в
небо аж на 24 метра и на 4 метра превысит размер
памятника Владимиру в Киеве, установленного в
1853 году над Днепром. 

Между тем у этой мании величия есть объяс�
нение, считает «Тагесшпигель»: как в России,
так и на Украине князь Владимир — ключевая
фигура в мифах, имеющих отношение к появле�
нию государственности. Поэтому возведение
ему монумента с самого начала было приори�
тетным делом для тёзки князя президента Вла�
димира Путина. Кстати, вопрос о месте будуще�
го памятника, как подмечает немецкое издание,
волновал россиян куда больше, чем их эконо�
мические трудности. 

(Inopressa.ru).

Вычеркнут 
из списка ЮНЕСКО?

Шахматные баталии

Уже стало доброй
традицией ежегодное
проведение региональ�
ного молодёжного шах�
матного турнира на ку�
бок Тамбовского обла�
стного комитета КПРФ.
Недавно в обкоме пар�
тии состоялся III шах�
матный турнир. Орга�
низатором мероприя�
тия выступило регио�
нальное отделение
ЛКСМ РФ.

В ЭТОТ РАЗ борьба ока�
залась очень упорной,
никто не собирался сда�

ваться. Фавориты турнира не
раз сыграли вничью. Уверен�
ную победу в соревновании
одержал Олег Стрельцов, ко�
торый в I молодёжном турни�
ре уже был победителем. В
игре блиц второе место занял
Павел Кольцов, третье место
досталось Александру Кон�
кину. Стоит отметить, что
Александр в третий раз ста�
новится призёром региональ�
ного турнира.

Первый секретарь Тамбов�
ского обкома КПРФ А. Жид�
ков вне рамок состязания 
сыграл с молодыми шахмати�

стами, показав высокий
класс игры. Он и лидер 
тамбовских комсомольцев 
А. Александров поздравили
участников турнира. Им бы�
ли вручены сувениры с сим�
воликой КПРФ, а призёрам
— медали и книги. Победи�

тель получил кубок и денеж�
ную премию.

Силами коммунистов пла�
нируется проведение шахмат�
ных турниров на дворовых тер�
риториях Тамбова.

Пресс�служба 
Тамбовского обкома КПРФ.

Экономический барометр

Подкармливают 
Дядю Сэма

ЦЕНТРОБАНК начиная с августа 2014 года актив�
но продавал бумаги американского казначейства,

сократив их в своих резервах к маю 2015 года до 66,5
миллиарда долларов. Однако уже во второй половине
года руководство Центробанка опять стало наращи�
вать свои вложения в обязательства правительства
США, увеличив их на 32%. Оно явно не стремится из�
бавиться от статуса одного из основных кредиторов
американской экономики.

По�прежнему российские валютные резервы почти
полностью размещены в государственных облигациях и
на депозитах стран, которые ввели против России санк�
ции. То есть наши власти спонсируют тех, кто ведёт про�
тив нашей страны экономическую войну. Вопрос, зачем
покупать обязательства недружественной нам страны и
одновременно выплачивать куда более высокие процен�

ты за пользование кредитами западных инвесторов, види�
мо, задавать бессмысленно: как говорится, значит, это ко�
му�то выгодно. Кому�то, но только не гражданам России.

«Чёрный ящик»

СЧЁТНАЯ ПАЛАТА РФ обнаружила настоящий
«чёрный ящик», в котором исчезают триллионы

бюджетных рублей. Это так называемая дебиторская
задолженность, в недрах которой прячутся громадные
деньги. Объём авансов из средств одного только феде�
рального бюджета, об использовании которых и вы�
полненных работах их получатели в срок никак не от�
читались, по данным аудиторов, на 1 октября 2015 го�
да составил 4,1 триллиона рублей. 

Тем не менее чиновники выдают «своим» фирмам всё
новые и новые авансы на всевозможные работы, несмо�
тря на отсутствие отчётности по уже полученным. Ви�
димо, они прекрасно знают, куда «испаряются» бюджет�
ные деньги, раз не требуют отчёта об их расходовании. 

Большой�большой 
секрет

К ОГДА ПОДВЕЛИ итоги выполнения бюджета
прошлого года, то выяснилось, что министерст�

во обороны и другие ведомства, ответственные за
закрытые статьи бюджетных расходов, в 2015 году
не использовали 850 миллиардов рублей, получен�
ных ими из казны. Эти деньги просто лежали на де�
позитах, проценты по которым в истекшем году
были весьма высокими. На какие цели использо�
вался этот доход и в чьи карманы он шёл — боль�
шой�большой секрет! Государственный секрет,
между прочим. Для сравнения, по данным Счётной
палаты РФ, в открытой части бюджета, которая со�
ставляет более 90% его расходов, неиспользован�
ные остатки в 2015 году составили только 245 мил�
лиардов рублей.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Чиновничья карусель

В ОПРОС НАВЕЯН «Ин�
формационным пись�
мом» из межрайонной

налоговой инспекции № 16
УФНС России по Самарской
области, к которому приложе�
ны две странички. Именно в
нём я вычитал без малейшего
понимания зубодробительную
аббревиатуру и осознал свою
ущербность. Задачка в письме
поставлена простенькая — осу�
ществить «совместную сверку
расчётов» за указанный в пись�
ме период, — но невыполни�
мая. Ведь рядом со мной в та�
ком случае должен сидеть со
своими расчётами подписав�
ший письмо зам. начальника
инспекции В.В. Пугин. Или —
цитирую ещё раз то письмо —
«должностное лицо налогового
органа Моженкова Татьяна
Петровна, производящее свер�
ку расчётов».

Она даже предпочтительнее,
поскольку дама. 

Но ведь ни Пугина, ни Мо�
женковой рядом нет. Нет их и
рядом с тысячами жителей Са�
мары, получившими эти пись�
ма. Даже не у кого спросить,
почему расчёт сделан именно
на 21 ноября, а не днём позже
или раньше. Можно предполо�
жить, что 21 ноября истекает
срок уплаты налога на недви�
жимость, о котором идёт речь,
но тогда первое января здесь
вообще ни при чём…

Впрочем, что гадать, если
сверить расчёты с помощью Пу�
гина или Моженковой не смо�
жет ни один даже самый баш�
ковитый горожанин. Ведь для
этого надо знать, какую исполь�

зовать стоимость своей кварти�
ры — коммерческую или кадас�
тровую. И какую ставку налога.
Есть одна десятая процента, а
есть пятнадцать сотых. Кроме
того, есть какие�то вычеты. 

И вообще в прошлом году
весь порядок расчёта изменил�
ся. Неспециалист в этой кухне
без труда сломает голову. Тем
более за пять рабочих дней, ко�

торые выделила инспекция для
сверки. Не случайно налог на
недвижимость, а тем более пе�
ни и штрафы определяют, как
правило, в самой налоговой
службе. А если недосчитали
там двадцать рублей с копейка�
ми да накопили пени ещё
тридцать, как в моём случае, то
и сверять надо свои старые
расчёты с новыми. Я в этом де�
ле не помощник.

Господин Пугин рекомендует
«на каждой странице раздела 
1 проставить отметку о согласо�
вании», если плательщик со�
гласен с расчётами налоговой.
Лично я готов «проставить». Но
раздел 1 разместился всего на

одной странице. Причём не на
первой, а на второй. А первая
страница отмечена словами
«Форма по КНД». Скорее все�
го, она в раздел не входит. А
других страниц нет, так что
«проставлять» отметку негде.

Но имейте в виду, что я со�
гласен, господа. Надо было
прислать четвертушку листа с
суммой и реквизитами. Не ме�

шало бы ещё извиниться за ра�
нее допущенную вами в расчё�
тах ошибку, и я бы всё безро�
потно оплатил. И бумагу бы
сэкономили, и рабочее время.

С чем же связана эта кани�
тель, что свалилась на головы
жителей Самары? Оказывается,
с инициативой налогового ор�
гана. Это я прочитал в письме.
И с грустью подумал, что в на�
шем королевстве что�то не так.
Причём изощрённо не так. Ма�
ло того, что мы безропотно пла�
тим налоги, сборы, поборы и
всяческие вымогательства, на�
чиная с детского садика и кон�
чая взносами на капремонт. Де�
ло, похоже, идёт к тому, что нам

же придётся в пятидневный
срок согласовывать с помощью
сверок обоснованность этих за�
трат. Если новаторство привьёт�
ся, надо ждать появления мини�
стерства по сверке. И тогда
межрайонная инспекция в пол�
ном составе включится в работу,
чтобы не маяться от безделья.

Но пока инициативу госпо�
дина Пугина отвергают даже
его коллеги.

— Мы посмотрели на эти бу�
маги, ничего не поняли и пош�
ли в свою налоговую инспек�
цию, — рассказывает Ирина
Боженко, проживающая на
улице Калинина, что на другом
конце города. — Там их выбро�
сили в урну и посоветовали
впредь не обращать внимания
на подобную инициативу. 

Мне снова стало жаль самого
себя. Ведь столько времени ух�
лопал зря, чтобы постичь смысл
КБК, КНД, ОКАТО и КПП.
Увы, так и не постиг, но теперь
хоть знаю, что КБК — это код
бюджетной классификации.
Можно ли эту новость с пользой
использовать мне и вам, сказать
не могу. Так что будем жить
дальше и ждать очередных нова�
ций от чиновничьего сословия. 

Пока терпение не лопнет.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

Если вы не знаете, что такое ОКАТО, то мне
вас жаль. Впрочем, и себя тоже, ведь и я не
знаю, что это за штука. А кроме этой буквенной
загогулины, есть ещё КБК, КНД и КПП. Послед�
ние три буквы означают не контрольно�пропу�
скной пункт, а нечто другое. Что именно, ска�
зать не могу. А ещё вы должны помнить свои
налоги, сборы, штрафы и пени с 1 января по 
21 ноября 2015 года. Если вы не помните и я не
помню, как же мы будем дальше жить?

Маются от безделья

Россия: взгляд со стороны

Кубок —

победителю Ушёл из жизни замечатель�
ный человек, отличный това�
рищ и высокопрофессиональ�
ный юрист 

Борис Иванович 
ЕВСЕЕВ 

Всю сознательную жизнь он
посвятил служению Отечеству
и Коммунистической партии, в
рядах которой состоял с сентя�
бря 1961 года.

Свою трудовую деятельность
Борис Иванович начал в 1955
году после окончания ремес�
ленного училища слесарем�ин�
струментальщиком на одном из
заводов города Москвы, откуда
по комсомольской путёвке был
направлен в районы Крайнего
Севера (Якутская АССР), где
проработал до 1994 года на раз�
личных должностях в партий�
ном государственном аппарате
Якутской АССР (ныне Респуб�
лика Саха (Якутия).

В 1971 году Борис Иванович
окончил Хабаровскую ВПШ, а
в 1975 году — Всесоюзный
юридический заочный институт

по специальности юрист�пра�
вовед. С 1 марта 2009 года и до
конца своих дней он трудился в
аппарате партии в должности
главного юрисконсульта ЦК
КПРФ. Работая в ЦК КПРФ и
фракции КПРФ в Государст�
венной думе, он внёс большой
вклад в дело обеспечения защи�
ты прав граждан.

Особо следует отметить вы�
сокопрофессиональную работу
Бориса Ивановича по правово�
му сопровождению участия
КПРФ в избирательных кам�
паниях всех уровней. Его опыт
и знания позволяли во многих
случаях отстоять результаты
выборов.

ЦК КПРФ дал высокую
оценку работы Бориса Ивано�
вича, наградив его двумя орде�
нами: «За партийную доблесть»
и «За заслуги перед партией».

Мы высоко ценим вклад Бо�
риса Ивановича в наше общее
дело, память о нём сохранится
в наших сердцах.

Центральный Комитет
КПРФ.

Парламентский дневник

В ПРОЧЕМ, досужие СМИ сообщают, что
перелицовывался законопроект с одобре�
ния президента в Центризбиркоме, а де�

путаты�«единороссы» лишь подмахнули его.
Внося свой законопроект об ограничении числа
наблюдателей от одного избирательного объе�
динения или кандидата, которые могут в тече�
ние дня поочерёдно находиться в помещении
каждой комиссии, пятью человеками, комму�
нисты намеревались поставить на тормоз вы�
борные «карусели». На сентябрьских выборах
2015 года такие «карусели», когда под видом на�
блюдателей торговцы голосами весь день курси�
ровали по участкам,
голосуя на каждом за
нужного кандидата,
крутились резво. 

«Медведи», одобри�
тельно пропустив
инициативу коммуни�
стов в первом чтении,
замыслили новый «ат�
тракцион». Вместо пя�
ти наблюдателей в пе�
реписанном набело за�
конопроекте осталось только двое. Чем меньше
— тем легче вывести их из игры. Наблюдателя�
ми не смогут быть чиновники при должностях,
депутаты и лица, находящиеся в непосредствен�
ном их подчинении, а также судьи, прокуроры,
члены избирательных комиссий с правом реша�
ющего голоса. Под сурдинку даже помощникам
депутата отказано в праве контролировать со�
блюдение законности на избирательных участ�
ках. Кроме того, за трое суток до дня голосова�
ния в избирком должен быть представлен спи�
сок наблюдателей с указанием адресов их мест
жительства и избирательных участков, куда они
направляются. Эдаким макаром при желании
любого неугодного наблюдателя можно запрос�
то изолировать ещё до выборов. И сейчас они
нередко, особенно в маленьких населённых
пунктах, подвергаются ожесточённому давле�
нию. А теперь, когда заблаговременно будут
раскрыты все «пароли и явки», они станут лёг�
кой мишенью для запугивания и администра�
тивной «обработки». «Появившиеся в законе
нормы о том, что удалить наблюдателя с участка
можно будет только по решению суда, а для осу�
ществления фото� и видеосъёмки нужно будет
не разрешение руководства комиссии, а его уве�
домление, не выправят появившийся в сторону
административного ресурса перекос», — убеж�
дены депутаты�коммунисты. Все эти нововве�
дения означают только одно: сворачивание ин�
ститута наблюдателей, что уже ставит под со�
мнение честность и открытость всех будущих
выборов. 

Иван Никитчук и Николай Сапожников потре�
бовали убрать из повестки дня изуродованный,
разбухший в несколько раз законопроект, в ко�
тором изменено всё: и содержание, и концеп�
ция, и даже название. Однако «медведи», окон�
чательно потеряв приличие, выдвинули контр�
аргумент: дескать, законопроект был нацелен
на сокращение числа наблюдателей, так что всё
сделано в точном соответствии с этим требова�
нием. Тогда Иван Никитчук от имени всех авто�
ров заявил о снятии подписей с законопроекта,
потребовал отозвать его и аннулировать резуль�
таты голосования в первом чтении. Увы, регла�
мент работы Думы не позволил это сделать. За�
конопроект голосами «Единой России» принят
и во втором, и в третьем чтениях. 

Пока «партия власти» придумывает, как бы
втёмную обойти соперников в предстоящем
осенью очередном политическом забеге, вся

страна продолжает пожинать плоды её много�
летней политики. В часе политических заявле�
ний Вячеслав Тетёкин остановился на пробле�
мах нефтегазовой отрасли. За четверть века
разгрома отечественной науки Россия оказа�
лась в глубоком технологическом рабстве у За�
пада. И теперь правительство гадает на кофей�
ной гуще, как поведут себя цены на нефть,
вместо того чтобы озадачиться вопросом, как
снизить себестоимость нефтедобычи. «Сего�
дня добыча нефти ведётся с применением до�
рогого и экологически вредного метода гидро�
разрыва пласта, основанного на закачке в

скважины огромного количества воды и хими�
катов, — пояснил депутат. — В результате об�
воднение скважин достигает 98 процентов. По
сути, выкачивается не нефть, а вода с тонкой
плёнкой нефти». Оказывается, ещё в 2007 году
в нашей стране был изобретён метод безводно�
го разрыва пласта на основе жидкого азота. Эта
технология, по утверждению депутата, в разы
дешевле и не наносит вред окружающей среде.
Однако до сих пор её внедрение всячески тор�
мозится. А тем временем в США разработка
аналогичной технологии идёт ускоренными
темпами. И в недалёком будущем России, ви�
димо, придётся закупать за рубежом то, что уже
давно есть у нас самих. 

Ещё один путь снижения себестоимости:
обязать нефтедобывающие компании при про�
чих равных условиях пользоваться услугами
российских производителей оборудования и
отечественных нефтесервисных фирм. Доля
таких «сервисов», которые занимаются геоло�
горазведкой, бурением и ремонтом скважин,
строительством дорог и обустройством место�
рождений, в цене нефти достигает 70 процен�
тов. Конечно, чтобы российские нефтесервис�
ные службы и производители оборудования
были конкурентоспособны, необходима все�
мерная государственная поддержка. Тут непло�
хо бы поучиться у других стран. Норвегия, не�
когда рыбацкая страна, в кратчайшие сроки
превратилась в крупнейшего поставщика не
только углеводородов, но и оборудования для
нефтегазодобычи с крепкими сервисными
компаниями. Китай, стимулируя развитие вы�
соких технологий, ограничил долю иностран�
ных «сервисов» на своём рынке до 3—5 про�
центов и стал одним из мировых производите�
лей нефтегазового оборудования. Во Франции
вообще нет нефти, но есть Институт нефти и
газа, где ведётся разработка инновационных
технологий. Энергично развивает свои «серви�
сы» Казахстан. Там уже практически не оста�
лось российских компаний, зато есть планы по
завоеванию нашего рынка. А у руководства
России, по мнению Вячеслава Тетёкина, отсут�
ствует понимание того, что без достойной го�
сударственной поддержки нефтегазовой на�
уки, машиностроения и «сервисов» выиграть
битву с иностранными компаниями за отечест�
венного недропользователя невозможно.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Н О РАДОСТЬ была не�
долгой. Идёт уже чет�
вёртый месяц, как жи�

тели 180 домов в Аликовском
районе вынуждены обходиться
без водопровода. Он вышел из
строя, и чинить его никто не
торопился. 

Вот что нам сообщил пер�
вый секретарь Аликовского
райкома КПРФ, бывший глава
районной администрации
Владимир Анисимов: 

— Провели водопровод и ус�
тановили водонапорную баш�
ню у нас в райцентре два года
назад. На это из бюджета ушло
14 миллионов рублей. Но уже
через несколько месяцев после
этого начались перебои в его
работе. А потом жители улиц

Молодёжная, Цветочная и Юж�
ная и вовсе остались без воды,
как и вся соседняя деревня Аза�
мат. Главная проблема ещё в
том, что после постройки водо�
провода у нас поспешили уб�
рать уличные колонки. Теперь
жильцы около двухсот домов
Аликова и Азамата вынуждены
надеяться только на колодцы,
где вода не очень качественная. 

Лишь после визита в Алико�
во высокого начальства из Че�
боксар 18 января начались по�
движки: рабочие приступили к
работе по восстановлению во�
доснабжения.

— Нам сказали, что сломался
насос, — продолжает В.И. Ани�
симов. — Мол, он работал в не�
полном режиме, из�за чего и

вышел из строя. Но вопрос в
другом: чего стоит вся эта «еди�
нороссовская» вертикаль влас�
ти, если даже вопрос устране�
ния неполадок в такой важней�
шей системе жизнеобеспече�
ния, как водопровод, местное
самоуправление начинает ре�
шать только после визита высо�
копоставленных персон из сто�
лицы республики? А если бы
они не приехали к нам? Сколь�
ко ещё месяцев или лет люди
оставались бы без водопрово�
да? И главное: кто�нибудь отве�
тит за такое, мягко говоря, не�
эффективное использование
десятков миллионов бюджет�
ных денег с учётом того, что
ещё будет затрачено на ремонт?
В советское время это называ�
лось халатностью и бесхозяйст�
венностью и за это жёстко 
наказывали.

Вадим ИВАНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Чувашская Республика.

Бюджетные миллионы
утекли с водой

В конце 2013 года произошло радостное
для жителей чувашского села Аликово со�
бытие — был введён в эксплуатацию новый
водопровод. Нет надобности говорить, как
это облегчило непростой быт сельчан. 

То, что произошло 29 января на пленарном заседании Госдумы, ина�
че как политическим хамством и не назовёшь. Инициированный члена�
ми фракции КПРФ и принятый в первом чтении законопроект, ограничи�
вающий число наблюдателей на выборах, ко второму чтению оказался
до неузнаваемости деформирован внесёнными в него «единороссов�
ским» руководством Комитета Госдумы по конституционному законода�
тельству и государственному строительству поправками. 

Подлость 
в законе

Памяти 
товарища
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Оппозиция борется 
с мёртвыми героями

«Конец латинского социализма»,
«Латиноамериканская весна», «Закат
чавизма» — такими заголовками пест�
рела либеральная пресса после де�
кабрьских выборов в Венесуэле. На
первый взгляд, противники Уго Чаве�
са и его политических наследников
могут торжествовать: впервые с 1999
года левые силы потерпели пораже�
ние. Правящая Единая социалистиче�
ская партия Венесуэлы получила все�
го 55 мест в Национальной ассамблее
— вдвое меньше, чем оппозиционная
коалиция «Круглый стол демократи�
ческого единства».

Оппозицию итоги голосования
привели в настоящую эйфорию. На
первом же заседании парламента 
5 января избранный спикером Энри
Рамос Аллуп хвастливо пообещал за�
пустить процедуру отрешения прези�
дента Николаса Мадуро от власти. На
следующий день по распоряжению
спикера из Национальной ассамблеи
были вынесены портреты Боливара и
Чавеса — «вся эта чепуха», как выра�
зился Аллуп.

Но можно ли ставить крест на «Бо�
ливарианской революции» и конста�
тировать конец уникального проекта,
стимулировавшего возрождение левых
движений в Латинской Америке? Фак�
ты говорят о поспешности пессимис�
тических выводов. Во�первых, резуль�
тат оппозиции на выборах трудно на�
звать безусловным триумфом. Единая
социалистическая партия заручилась
поддержкой 41 процента граждан, в то
время как её противник — 56 процен�
тов. Разница в количестве мандатов
связана с особенностями избиратель�
ной системы: депутаты избираются по
мажоритарным округам, и победа при�
суждается кандидату, получившему
простое большинство голосов.

Во�вторых, исполнительная и су�
дебная власти остаются в руках чавис�

тов. В случае принятия парламентом
законопроекта, противоречащего
Конституции, он будет заблокирован
Конституционным судом. Верность
правительству подтвердили воору�
жённые силы. Министр обороны

Владимир Падрино Лопес осудил ша�
ги депутатов, решивших избавиться
от памяти Чавеса и Боливара, и за�
явил, что президент Мадуро «умело
руководит страной в трудное время».

Кроме того, оппозиция лишилась в
парламенте конституционного боль�
шинства. 11 января Верховный суд
признал незаконным избрание трёх
депутатов от штата Амасонас. В реги�
оне, возглавляемом губернатором от
оппозиции, выявлены массовые на�
рушения. Однако парламентское
большинство не стало следовать вер�
дикту. Верховный суд, в свою очередь,
отказался признавать законными ре�
шения парламента до тех пор, пока
избранные с нарушениями депутаты
не будут удалены из палаты.

Таким образом, выборы не смягчи�
ли, а обострили противостояние. Оп�
позиция не скрывает намерения до�
биться окончательного отстранения
левых сил от власти. В её арсенале —
всемерная поддержка США, а также
разнообразные методы диверсионной
борьбы. Продовольственный кризис,
ставший главным козырем оппози�
ции, вызван искусственно: дешёвые
товары из Венесуэлы массово выво�
зятся в соседнюю Колумбию, являю�
щуюся основным союзником Ва�
шингтона на континенте. В контра�
банде замешаны агенты американских
спецслужб и активисты оппозиции.

Против правительства развёрнута
информационная война. Вдобавок
США оказывают на Каракас нескры�
ваемое военно�политическое давле�
ние. Власти Колумбии, где уже разме�
щено 7 американских военных баз,
объявили о желании «углубить особые
отношения с Вашингтоном». Одно�
временно Южное командование во�
оружённых сил США добилось от Бо�
готы разрешения на полёты самолё�
тов�разведчиков в районах, погранич�
ных с Венесуэлой.

Однако руководство страны во гла�
ве с Николасом Мадуро не намерено
сдаваться. Выступая 15 января перед
парламентом, президент заявил, что

готов сотрудничать с оппозицией, но
не допустит капиталистических ре�
форм. По его словам, в стране вводит�
ся чрезвычайное экономическое по�
ложение, в рамках которого будут сде�
ланы шаги для снижения зависимос�
ти экономики от экспорта сырья и ко�
лебаний цен на нефть. При этом от
большинства социальных программ
правительство отказываться не соби�
рается. Другими словами, принципи�
альный курс на социалистическое
строительство будет продолжен. Его
эффективность подтвердил послед�
ний доклад Программы развития
ООН. В нём признаётся достижение
Венесуэлой «высшего показателя со�
циального равенства». По индексу че�
ловеческого развития страна находит�
ся на одной из верхних строчек, опе�
режая такие государства региона, как
Мексика, Колумбия или Бразилия.

Реформы 
в угоду Вашингтону

В Аргентине, где осенью 2015 года
прошли всеобщие выборы, сложилась
противоположная ситуация: прези�
дентом избран представитель правых
сил Маурисио Макри, а большинство
в обеих палатах парламента сохрани�
ли за собой левоцентристы из «Фрон�
та за победу» и их союзники. Но, не�
смотря на минимальный перевес на

выборах и оппозицию в парламенте,
Макри приступил к радикальным ли�
беральным реформам. Первым делом
он объявил об отказе от государствен�
ного вмешательства в экономику. Это
выразилось в отмене контроля над ва�
лютными операциями, в ликвидации
субсидирования цен на электричест�
во, бензин и транспортные тарифы.
Вторым шагом стало резкое снижение
экспортных пошлин на сельскохозяй�
ственную продукцию. Если прави�
тельство Кристины Киршнер делало
ставку на стимулирование внутренне�
го потребления, то Макри заявляет о
приоритете экспорта, что вызовет не�
избежный рост цен.

Все эти шаги целиком ложатся в
модель неолиберальной экономики,
навязываемой Вашингтоном. Маури�
сио Макри и новое правительство Ар�
гентины не скрывают своих проаме�
риканских взглядов. МИД страны за�
явил о необходимости восстановле�
ния тесного сотрудничества с США и
сближения с Транстихоокеанским
партнёрством, в то время как согла�
шения с Россией и Китаем будут пе�
ресмотрены. Кроме того, Макри
включился в борьбу с руководством
Венесуэлы и призвал исключить стра�
ну из торгово�экономического объ�
единения МЕРКОСУР за «наруше�
ния демократии».

Но самым скандальным решением
стало согласие плясать под дудку се�
вероамериканских кредиторов —
«стервятников», как называют их в
Аргентине. При Несторе и Кристине
Киршнерах страна реструктурировала
большую часть долга, доставшегося в
наследство от дефолта 2001 года. Вла�
дельцы облигаций получили новые
ценные бумаги в аргентинских бан�
ках. Однако спекулятивные инвести�
ционные фонды из США, скупившие
за бесценок дефолтные облигации,
отказались заключать соглашение.
Суд Нью�Йорка потребовал от Буэ�
нос�Айреса выплатить более 1 милли�
арда долларов. Аргентинские власти
на это не пошли, и конфликт оконча�

тельно испортил их отношения с Ва�
шингтоном. Теперь правительство со�
бирается удовлетворить требования
кредиторов.

Устойчивость пришедшего к власти
руководства, однако, вызывает со�
мнения. Добиться победы Макри уда�
лось благодаря бессовестной демаго�
гии. На время предвыборной кампа�
нии он принял на вооружение лозун�
ги своих противников, включая иско�
ренение бедности, равный доступ к
услугам здравоохранения и обеспече�
ние жильём нуждающихся. Поверив�
ших популизму Макри ждало разоча�
рование. Уже 12 января в столице
прошла многотысячная акция проте�

ста, поводом к которой стало увольне�
ние популярного аргентинского жур�
налиста Виктора Уго Моралеса, изве�
стного своей критикой правых сил.

Атака на неугодных

Успех проамериканских движений
в Венесуэле и Аргентине подстегнул
Вашингтон повысить активность на
других направлениях. Всё возрастаю�
щее давление испытывает Боливия,
руководство которой во главе с прези�
дентом Эво Моралесом уже десять лет
ведёт последовательную антиимпери�
алистическую политику. Недавно
США включили Боливию в список
стран, которые не выполняют обяза�
тельств по борьбе с производством и
торговлей наркотиками. Не имея аб�
солютно никаких доказательств, аме�
риканцы через подконтрольные
СМИ заявляют о причастности к нар�
котрафику ближайшего окружения
Моралеса.

Как заявил руководитель админис�
трации боливийского президента Ху�
ан Рамон Кинтана, речь идёт о тайной
операции, финансируемой и направ�
ляемой управлением США по борьбе
с наркотиками. Этот орган, больше
известный по аббревиатуре DEA, дав�
но превратился в мощную спецслуж�
бу, открыто вмешивающуюся во внут�
ренние дела латиноамериканских

стран под прикрытием борьбы с нар�
которговлей. Непосредственным ко�
ординатором операции, как добавля�
ют в Ла�Пасе, является временный
поверенный в делах США Петер
Бреннан. Наступление против руко�
водства Боливии может быть приуро�
чено к референдуму, который пройдёт
21 февраля. Гражданам предлагается
разрешить или запретить Эво Мора�
лесу вновь баллотироваться на прези�
дентский пост в 2019 году.

Другой член Боливарианского аль�
янса — Эквадор — также внесён в
«чёрный список». С нескрываемым
раздражением отнеслись в Белом до�
ме к недавнему соглашению властей

страны с Китаем, согласно которому
Пекин выделит Кито кредит в 3 мил�
лиарда долларов. Ещё летом в Эква�
доре началась инспирированная пра�
выми партиями кампания под гром�
ким названием «За справедливость и
против бюрократии». Как ожидается,
кульминацией протестов станет сле�
дующий год, когда в стране пройдут
президентские выборы. Нынешний
президент Рафаэль Корреа заявил,
что не собирается вновь выставлять
свою кандидатуру на выборах. Уход
харизматичного политика наверняка
будет использован оппозицией для
овладения властью.

Неспокойно и в Бразилии. Правя�
щая коалиция во главе с Партией
трудящихся за последние годы про�
вела ряд серьёзных социальных ре�
форм, увеличивших роль государства
и снизивших уровень имуществен�
ного расслоения. Но главная причи�
на недовольства США — внешнепо�
литический курс Бразилии. Участие
страны в БРИКС и укрепление отно�
шений с Китаем (Поднебесная явля�
ется главным торговым партнёром
Бразилии) толкают Вашингтон к ре�
шительным мерам.

Ставка на правую оппозицию, сде�
ланная во время президентских выбо�
ров 2014 года, себя не оправдала. В
связи с этим остриё удара направлено
на раскол правящего альянса, состоя�

щего почти из двух десятков партий.
«Слабым звеном» оказалась Партия
бразильского демократического дви�
жения, чьи представители занимают
должности спикера нижней палаты
парламента (Эдуардо Кунья) и вице�
президента (Мишел Темер). По ини�
циативе Куньи создана депутатская
комиссия для проверки деятельности
президента Дилмы Руссефф и после�
дующего импичмента. Первоначально
главу государства обличали в причаст�
ности к коррупции, но из�за отсутст�
вия доказательств обвинения были из�
менены. Теперь Руссефф предъявляют
претензии в якобы допущенной фаль�
сификации статданных по экономи�
ческой ситуации. По словам бразиль�
ского политолога Мониша Бандейры,
за этими действиями стоит Уолл�
стрит, стремящийся за бесценок ску�
пить госкомпании и открыть рынок
для американских корпораций.

Последний год стал тяжелейшим
для левых правительств Латинской
Америки. Но списывать всё на под�
рывную работу США неверно. Среди
причин кризиса есть и внутренние,
вызванные ошибками властей. На�
пример, испытываемые Венесуэлой
трудности во многом вызваны паде�
нием нефтяных цен. Доля «чёрного
золота» в экспорте превышает 90 про�
центов, а руководство страны до по�
следнего времени не уделяло необхо�
димого внимания диверсификации
экономики. Другим упущением ле�
вых режимов является слабая пози�
ция в информационной борьбе. Веду�
щие СМИ во многих из них принад�
лежат олигархическим группам, под�
держивающим правые партии.

Укрепление позиций левых сил ре�
гиона невозможно без решения дан�
ных проблем. Это тем более важно,
что альтернативы социалистическому
и антиимпериалистическому курсу у
Латинской Америки нет. Доказатель�
ством является динамика сокраще�
ния бедности. Если в начале 2000�х
годов за чертой бедности находились
44 процента жителей региона, то те�
перь этот показатель снизился до 28
процентов. Как признают в ООН,
главная заслуга принадлежит именно
левым правительствам Венесуэлы,
Боливии, Эквадора, Никарагуа, Ар�
гентины. А это — лучший аргумент
при выборе пути развития.

Сергей КОЖЕМЯКИН.

Латинскую Америку, бросившую вызов двух�
вековой гегемонии Вашингтона, снова пытают�
ся превратить в «задний двор» США. Вслед за
реваншем правых сил в Аргентине и Венесуэле
усиливается давление на руководство Эквадо�
ра, Боливии и Бразилии. Очевидно, что 2016 год
станет решающим для Красного континента и
определит его судьбу на десятилетия вперёд.

Битва за Красный континент

Вести с Украины

В СЁ началось 1 января с
шествия в честь дня рож�
дения Бандеры под деви�

зом «Всех пособников России
на виселицу!» Вакханалия про�
должилась 22 января, когда по
стране прокатилось неона�
цистское факельное «Шествие
единства», посвящённое Дню
соборности Украины. В пер�
вом случае инициаторами бы�
ло ВО «Свобода», во втором —
организаторами шествия стали
гражданский корпус «Азов»,
Всеукраинский альянс бойцов
и волонтёров так называемой
АТО, благотворительные фон�
ды, поддерживающие кара�
тельные батальоны. Завершил�
ся шабаш вечером минувшей
пятницы, когда марши нацио�
налистов в честь «Дня памяти
героев Крут» прошли в Киеве,
Львове, Харькове, Херсоне,
Запорожье. Триста символиче�
ских факелов в Киеве и тради�
ционные националистические
кричалки «Слава украинской
нации — смерть Российской
Федерации!» — так демонстри�
ровали участники свой патри�
отизм и свидомость (созна�
тельность).

Чествование очередной го�
довщины позорного боя под
Крутами — события 1918 года,
когда на железнодорожной
станции Круты в Чернигов�
ской области произошло во�
оружённое столкновение меж�
ду силами Красной Армии и
Украинской народной респуб�
лики, — само по себе является
нелепостью. Тогда более опыт�
ные вояки галицийских пол�
ков, прибывшие с фронта в
Киев защищать Центральную
Раду, удрали на поезде с упомя�
нутой станции, оставив уми�

рать на поле боя несколько де�
сятков необстрелянных киев�
ских гимназистов. Тот эпизод
на Украине теперь преподно�
сят как символ борьбы за неза�
висимость. Предательство под
Крутами созвучно с предатель�
ством интересов Украины на
Майдане.

Ныне с помощью пылающих
факелов организаторы шаба�
шей на крови пытаются за�
тмить истину, возбудив лихо�
радку нездорового патриотиз�

ма. Организатором шествия
вновь стала нацистская партия
«Свобода» с непосредственным
участием её фюрера Олега Тяг�
нибока и других полевых ко�
мандиров вооружённых фор�
мирований, таких как «Киев�
ская Русь», и прочими. Главари
«Свободы» выразили несогла�
сие с официальной политикой
Киева и призвали к войне с
Россией до победного конца.

К ОГДА наблюдается ост�
рый дефицит своих на�
стоящих героев, возни�

кает необходимость уничто�
жать память о тех, кто закла�
дывал прочный фундамент со�
ветской государственности. В
тот же вечер в Днепропетров�
ске на Привокзальной площа�

ди неонацисты под украин�
ский гимн повалили памятник
выдающемуся политическому
и государственному деятелю
Советского Союза, председа�
телю Всеукраинского Цент�
рального Исполнительного
Комитета, которого в народе
именовали всеукраинским ста�
ростой, Григорию Ивановичу
Петровскому. В честь него и
был назван город.

Уничтожен памятник чело�
веку, истинному гражданину
Украины, сбросившему в яро�
стные годы социалистической
революции продажную власть
Петлюры, человеку, который
решал важные государствен�
ные и общественные вопросы
в интересах народа. Например,
на Украине в 1923 году было

создано общество «Долой не�
грамотность», которое Петров�
ский сам и возглавил. Уже в
1920�х годах число неграмот�
ных сократилось с 76% до 43%
взрослого населения, в 1930�е
— неграмотность была практи�
чески полностью ликвидиро�
вана. Именно во время работы
Петровского на этом посту Ук�
раина не только стала аграрной
республикой, но и вышла на
передовые позиции в промыш�
ленном развитии. Была зало�
жена основа для дальнейшего
прогресса всех отраслей её на�
родного хозяйства.

К АК БЫ бросая вызов ос�
тервенелым наследникам
Бандеры, около трёх ты�

сяч жителей столицы и других
населённых пунктов ЛНР при�
няли участие в Луганске в ак�
ции «Антифашистский марш»,
состоявшейся в отличие от фа�
шистских акций среди белого
дня. Мероприятие было посвя�
щено 73�й годовщине начала
освобождения Красной Арми�
ей Луганской (Ворошиловград�
ской) области от немецко�фа�
шистских захватчиков. Основ�
ной целью марша, организо�
ванного активистами через со�
циальные сети, стал протест
жителей ЛНР против неофа�
шистского киевского режима,
который развязал братоубийст�
венную войну в Донбассе.

А в столице Украины 30 ян�
варя прошла памятная акция в
честь 98�й годовщины восста�
ния рабочих завода «Арсенал»
против Центральной Рады (на
снимке). Коммунисты Киева
вместе с комсомольцами, вете�
ранами и другими жителями
города собрались у монумента
на братской могиле участни�
ков Январского восстания 1918
года, чтобы почтить память ге�
роев�арсенальцев. После воз�
ложения цветов состоялся ко�
роткий митинг, выступившие
на котором подчёркивали, что
Январское восстание — это
пример для сегодняшнего по�
коления, пример непримири�
мости и самоотверженности в
борьбе за самые светлые чело�
веческие идеалы.

В.М.Т.

Январские марши
Первый месяц начавшегося года отмечен

копотью факельных шествий по крупным го�
родам Украины как утверждение того, что на�
цизм местного разлива, явленный под брен�
дом бандеровщины, является точной копией
германского фашизма 1930�х годов.

Б ЫЛ практически бес�
кровный штурм парла�
мента. Люди шли в пол�

ной темноте, освещённые
только лампами телекамер.
Здание парламента было за�
полнено полицейскими, и
при отступлении их ряды
только уплотнялись, увели�
чивая сопротивление штур�
мующим. Те начали приме�
нять тактику выдёргивания
полицейских поодиночке. Из
рук в руки над головами пере�
давались щиты, потом сквозь
толпу проводили одного по�
лицейского, другого. По пути
у некоторых из них срывали
защитные шлемы. Но агрес�

сивности не было ни с какой
стороны. Некоторые поли�
цейские, видимо, выходили
сами, и тогда их появление
сопровождалось аплодисмен�
тами и криками «Браво!».

Властям был поставлен
ультиматум для выполнения
требований резолюции про�
тестующих до четверга на
прошлой неделе. Ответа на
него в срок не последовало.

Тогда в минувшую пятницу
состоялся так называемый
Гражданский форум. Около
трёх часов лидеры оппозиции
при огромном стечении наро�
да решали вопрос, что делать
дальше. Мнения разделились.

Одни призывали продолжить
эволюционный путь давления
на власти, в конце которого
должно было произойти пе�
реформатирование парламен�
та путём досрочных выборов.
Другие ратовали за револю�
ционный путь, в конце кото�
рого тем не менее опять же
предлагались досрочные пар�
ламентские выборы.

Представители Граждан�
ского форума взяли паузу для
окончательной выработки
плана дальнейших действий.
В выходные Кишинёв впер�
вые за много месяцев отды�
хал от криков и призывов, от
речей и негодующих заявле�

ний. Более того, некоторые
влиятельные лидеры оппози�
ции заявили, что никаких
митингов и шествий больше
не планируется. Нужны дей�
ствия в рамках так называе�
мого гражданского непови�
новения.

Однако чёткого плана
гражданского неповиновения
у оппозиции нет. Отдельные
детали пока не складываются
в картину. Так, оппозиция за�
явила об обструкции депута�
там�предателям. Передвиже�
ние по городу (даже в магазин
сходить) для них станет не�
возможным. Или, например,
оппозиция намерена каждого
депутата на заседании парла�
мента окружить пятью—деся�
тью красивыми девушками,
почему�то непременно в
длинных платьях, которые,
как заявлено, будут «помогать
депутатам» правильно подни�
мать руку при голосовании. 

Ко 2 февраля Гражданский
форум обещал обнародовать

новую резолюцию, которую
снова хочет предъявить влас�
тям. Лидеры призывают на�
род быть готовым прийти в
парламент и не дать ему укло�
ниться от принятия решения
по требованиям народа. 

Со стороны властей уже
прозвучало предложение о
переговорах. Спикер парла�
мента А. Канду готов обсу�
дить четыре основных требо�
вания Гражданского форума,
одно из которых — о рефе�
рендуме по вопросу всена�
родного избрания президента
республики (сегодня его из�
бирает парламент) — спикер
готов поддержать. Однако оп�
позиция заявила, что не пой�
дёт на переговоры с нелеги�
тимной властью без участия
посредников из числа, как
здесь говорят, «партнёров по
развитию», то есть Запада. 

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Прибалтийский блеф

Глава правительства Эстонии,
председатель праволиберальной Ре�
формистской партии Таави Рыйвас
считает, что величие этой страны в
том, что она колонизирована крупны�
ми державами: её цели связаны с 
НАТО больше, чем с интересами про�
живающих здесь людей. Об этом, как
информирует агентство «Регнум», со�
общило эстонское издание «Столица»
со ссылкой на опрошенных им полити�
ков и общественных деятелей страны.

АНЕЗАДОЛГО до этого в опубликованной в
газете Postimees статье глава кабмина назвал
пять целей правительства на 2016 год. В пер�

вую очередь, считает Рыйвас, Эстония должна
быть надёжно защищена. Вторым пунктом пре�
мьер�министр отметил важность роста эстонской
экономики и стремление к уровню жизни сканди�
навских стран. На третьем и четвёртом местах —
необходимость проведения реформы трудовой за�
нятости и административной реформы.

Комментируя заявление Рыйваса и подчёрки�
вая, что главной целью нынешнего кабинета ми�
нистров является «надёжная защита Эстонии» в
рамках стратегического союза с НАТО, член ко�
миссии по государственной обороне сейма, член
оппозиционной левой Центристской партии Оу�
декки Лооне отметила: «У главы правительства от�
сутствует видение будущего самостоятельного эко�
номического развития страны, он не называет ни
одного реального способа достижения этой цели».

Старейшина таллинского района Ласнамяэ
Мария Юферева сомневается в способности ны�
нешнего кабинета министров обеспечить безо�
пасность государства: «Когда Рыйвас говорит об
обеспечении безопасности, то у меня возникают
серьёзные сомнения в том, что он знает, как это
сделать». Она напомнила, что международная об�
становка настолько напряжённая и острая, что
рождает в людях чувство полной незащищённос�
ти. По мнению старейшины, Эстонии необходи�
мо сотрудничество с Россией, чего совсем не дела�
ется. «Так что в настоящий момент эти разговоры
о безопасности кажутся неубедительным утеше�
нием», — делает вывод Юферева.

Директор таллинского Центра европейских
инициатив Евгений Криштафович убеждён: с
точки зрения безопасности куда важнее, чем дис�
локация сил союзников по НАТО в Эстонии, вну�
триполитическая задача по снижению напряжён�
ности в обществе и препятствование распростра�
нению ксенофобии и шовинизма. «Все наши уси�
лия пойдут прахом, если, например, чернокожих
солдат НАТО будут бить в эстонских деревнях за
их цвет кожи», — считает он. По его мнению, рус�
скоязычное население Эстонии пора «интегриро�
вать по�настоящему, признав полноправными
гражданами республики, независимо от проис�
хождения, если эти люди живут здесь последние
25 лет». Только сильное, сплочённое, единое госу�
дарство может эффективно противостоять внеш�
ним угрозам и добросовестно выполнять свои
международные обязательства, связанные с член�
ством в ЕС и НАТО, добавляет Криштафович.

Белорусский пример

П РИНЯТОЕ на днях пра�
вительством Белорус�
сии постановление рас�

ширяет рекомендательные
нормы по социальной под�
держке учащихся, получающих
общее среднее и специальное
образование, при проезде на
транспорте общего пользова�
ния в течение учебного года.
Речь идёт о поездках от места
жительства к месту учёбы и об�
ратно. Если ранее эти рекомен�
дации правительства были ад�
ресованы областным и Мин�
скому городскому Советам де�
путатов, то сейчас они распро�
странятся и на районные. 

Дополнен также перечень
видов транспорта, к которым
применимы механизмы соци�
альной поддержки. Теперь они
будут действовать и при проез�
де учащихся в поездах регио�

нальных линий экономкласса,
а также автомобильным транс�
портом общего пользования
регулярного пригородного со�
общения.

Предполагается, что реше�
ния Советов депутатов по под�

держке учащихся при проезде
на транспорте общего пользо�
вания будут приниматься при
наличии средств в местном ис�
полнительном и распоряди�
тельном органе.

Фото БЕЛТА.

Счастливого пути, школяры!

Пульс планеты

● ДАМАСК. Ответственность за двойной теракт в
пригороде сирийской столицы взяла на себя группиров*
ка «Исламское государство». В её заявлении говорится,
что таким образом боевики смогли «поразить один из
важнейших пунктов шиитской милиции в Дамаске».
По предварительным данным, в результате атаки по*
гибли как минимум 70 человек. Лишь меньшая часть
убитых оказалась из числа шиитских ополченцев.

● ЛИССАБОН. По призыву трёх профсоюзов в
Португалии состоялась забастовка, участники кото*
рой — сотрудники госучреждений — требовали не*
медленного возвращения 35*часовой рабочей неде*
ли. Правительство социалистов обещает сделать
это, но лишь в июле будущего года. Трудовая неделя
в госсекторе страны была увеличена с 35 до 40 часов,
а пенсионный возраст повышен на год предыдущим
правительством с целью экономии бюджета.

● МАЙДУГУРИ. Жертвами нападения боевиков
исламистской группировки «Боко харам» на насе*
лённый пункт близ столицы нигерийского штата
Борно и два лагеря беженцев на северо*востоке
страны стали по меньшей мере 86 человек. Уцелев*
шие свидетели рассказали о жестокости экстремис*
тов, которые, ворвавшись в деревню на мотоциклах
и автомобилях, открыли огонь и кидали гранаты в
дома. Множество детей буквально сгорели заживо.

● ПАРИЖ. По всей Франции прокатились демон*
страции протеста против продления режима чрезвы*
чайного положения. В столице на улицы вышли более
5000 человек. Манифестанты называют эту меру не*
эффективной и опасаются, что её продление означа*
ет угрозу для демократии. ЧП было объявлено в стра*
не после парижских терактов 13 ноября. Сейчас вла*
сти намерены продлить его действие до  конца мая.
Демонстранты также выражали недовольство наме*
рением властей лишать французского гражданства
лиц, уличённых в террористической деятельности.

● СЕЙЛЕМ. Противостояние полиции и воору*
жённых фермеров, с начала января удерживающих
захваченное ими административное здание в нацио*
нальном парке американского штата Орегон, приве*
ло к первым жертвам. Один из аграриев был застре*
лен агентами ФБР при попытке оказать вооружён*
ное сопротивление во время задержания лидера про*
тестующих Аммонда Банди. Несмотря на арест ос*
новных идеологов и организаторов акции, фермеры
продолжают удерживать захваченное здание и тре*
буют бесплатной передачи им и лесорубам части зе*
мель, на которых находится созданный в 1908 году
заповедник.

(По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Колониальное величие

Молдавия: ненасильственное сопротивление
«Правда» неоднократно рассказывала о фактически непрерывных проте�

стных действиях в столице и других городах Молдавии на протяжении вот
уже почти полугода, в которых участвуют десятки тысяч людей разных поли�
тических пристрастий. Последней каплей, переполнившей чашу их терпе�
ния, стала безобразная история с подкупом депутатов парламента, созда�
нием из их числа марионеточной группировки, действующей в интересах
скандального молдавского олигарха В. Плахотнюка. Предатели народа, кем
их считают в республике, привели к власти правительство П. Филипа.
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Жизнь как подвиг

ПЯТЬДЕСЯТ ЛЕТ прошло с того
дня, когда в областной больнице
Симферополя Николая Зотовича

Бирюкова не стало. Последним его при&
станищем явилось Ялтинское кладбище,
где со временем ему был установлен па&
мятник и куда, может быть, не так часто,
как в мемориальный Дом&музей в исто&
рическом центре Ялты, обязательно при&
ходят его благодарные читатели.

А ведь было время, когда Николая Би&
рюкова знала и по&настоящему любила
вся огромная Советская страна. Было
много почитателей его писательского та&
ланта и настоящих друзей и за её предела&
ми. Так, в послевоенной Болгарии после
выхода в свет в начале 1945 года легендар&
ного романа «Чайка» родилось и активно
развивалось чайкинское движение моло&
дых строителей новой жизни.

Думал ли об этом он, сын рабочего&
текстильщика из Орехово&Зуева, в 12 лет
глубоко переживший смерть В. И. Лени&
на и написавший от всего переполненно&
го горем сердца слова:

Милый Ленин!
Я буду примерным ленинцем,
Я стану учиться, чтоб быть сильней,
Я встану на путь, тобою указанный,
И буду бороться, пока во мне
Сердце  

не изработается
до отказа…

Думал ли, что станет писателем&бор&
цом и его произведения будут вдохнов&
лять людей на созидательный труд и по&
двиги во имя социалистической Родины?
И что его книги будут издавать миллион&
ными тиражами? Может быть, и думал,
так как, уже будучи известным писате&
лем, лауреатом Сталинской премии, в
1952 году вспоминал: «Литературу люблю
с детства. Пожалуй, не будет ошибкой
сказать, что мой путь к писательскому
труду лежит через работу в газетах». А с га&
зетами он был связан ещё с середины 
20&х годов. Но, конечно же, как бы горько
об этом ни думалось, в литературу он при&
шёл после той беды, сделавшей его на всю
оставшуюся жизнь неподвижным.

Трагедия на комсомольца ленинского
призыва 1925 года обрушилась неожидан&
но, когда он только&только входил в пре&
красную пору юности. Шли 30&е годы.
Время небывалого гигантского взлёта Со&
ветской страны. Страстное желание со&
участия в подвиге народа двигало деяния&
ми молодого поколения. Комсомолец
Николай Бирюков, практикант Дулёв&
ского фарфорового завода, спасая от за&
топления котлован для нового цеха, не&
сколько часов проработал в ледяной воде.
Обострился ревматизм. Врачи неточно
поставили диагноз. Гипс. И в результате с
восемнадцати лет полная неподвижность.

Бессилие тела, физические муки, каза&
лось бы, должны были сломить его, в об&
щем&то совсем молодого, практически не
знавшего жизни человека. Но Бирюков
выстоял, не сломался, так как духовно он
был здоров, как, впрочем, было здорово и
всё его поколение молодых, пылких по&
движников, рождённых за пять&семь лет
до Великого Октября. Именно это духов&
но&нравственное здоровье помогло ему
выдержать схватку надежды с отчаянием,
преодолеть безысходность тех дней и но&
чей, когда понял, что на ноги больше не
встать. В середине 30&х он начинает зани&
маться творческой работой.

«Чем больше я писал, тем острее чувст&
вовал — мало знаний. Они нужны были
мне больше, чем воздух. И в 1936 году я
стал студентом двух институтов: литера&
турного и иностранных языков. Учёбу
совмещал с работой над повестью «На ху&
торах». Повесть напечатана в журнале
«Октябрь» за 1939 год в номерах с 4 по 
11&й. Учёба продолжалась вплоть до вой&
ны. Институт иностранных языков по
факультету немецкого языка окончил, а
учёбу в Литературном институте имени
Горького оборвал на четвёртом курсе:
счёл себя не вправе тратить время и силы
на учёбу, когда они нужны были в борьбе
против фашистской сволочи» — так рас&
сказывал Н.З. Бирюков о тех предвоен&
ных годах в небольшом очерке «О себе»,
написанном в Москве в 1952 году.

Будучи по жизни человеком скром&
ным, он и пишет о себе просто, без бах&
вальства, хотя пережитое тогда, во второй
половине 30&х, далось ему очень не про&
сто. Сегодня, особенно молодёжи, пред&
ставить то время сложно хотя бы потому,
что столько откровенной лжи выливается
на те годы, в которых, по мнению так на&

зываемых историков, и жить было, ока&
зывается, невозможно, не говоря уж о
том, чтобы при этом заниматься писа&
тельским трудом или каким&либо другим
видом творчества. Врут современные зло&
пыхатели, и описанные выше годы ста&
новления молодого тогда писателя Бирю&
кова тому яркое подтверждение.

С началом Великой Отечественной
войны Николай Бирюков особенно остро
переживает своё состояние, ведь он ещё
молод, ему только 29 лет. Ровесники рвут&
ся на фронт — туда, где должен быть и он.
Понимая свои возможности, Бирюков
пишет заявление в Союз писателей с
просьбой направить его для работы в при&
фронтовой газете. Ему отказали. И всё же
он не остаётся на месте: вначале направ&
ляется в Липецк для работы в газете «Ли&
пецкая коммуна», где трудится самозаб&
венно, пишет статьи для Антифашист&
ского комитета, затем — вынужденная
эвакуация в мордовские Липяги. Зимой
1942 года у Николая Зотовича обнаружи&
вается диабет. В тяжелейшем состоянии
его отправляют в Москву. Во всех этих су&
ровых испытаниях с ним рядом надёж&
ный друг — супруга Анна Ильинична.

Наверное, всё, что есть в земных чувст&
вах сильного, яркого, возвышенного,
рождается от большой любви, милосер&
дия, самопожертвования, сострадания.
При всём своём героическом подвижни&
честве Николай Бирюков вряд ли смог бы
стать тем, кем он стал, если бы рядом с
ним не было Ани Харитоновой, Анны
Ильиничны Бирюковой.

Так уж случилось, что, навестив его од&
нажды в порядке шефства со своими уче&
никами в инвалидном доме, она посвятит
ему всю свою жизнь. Сначала доставала
нужные книги, делала необходимые вы&
писки из источников, отвозила в инсти&
туты его контрольные и курсовые работы.
Потом прибегала просто так — поднять
настроение, поделиться впечатлениями о
своей работе, о новых книгах. Оказалось,
что у них было много общего, даже родст&
венного: взгляды на жизнь, любовь к ли&
тературе, жажда знаний, полезной дея&
тельности. А ещё втайне думалось, что та&
кой молодой, с виду действительно здо&
ровый, весёлый, волевой человек не мо&
жет не встать на ноги: это всего лишь во&
прос времени. И она возила его на катал&
ке от одного специалиста к другому, лечи&
ла всем, что рекомендовали, пробовала
различные народные средства. Но поли&
артрит прогрессирует, надежд на выздо&
ровление не остаётся. Тогда Анна Ильи&
нична, а было это ещё до войны, мужест&
венно расстаётся с любимой работой, со
светлой мечтой о поступлении в аспиран&
туру и без остатка отдаётся тому делу, ко&
торому решил посвятить себя её Нико&
лай. Две судьбы слились в одну.

Она всю жизнь была для него его вто&
рым дыханием. Она сражалась за каждый
день и час его жизни, обеспечивала рабо&
тоспособность и весь его быт. Ей посвя&
щён роман «Воды Нарына». А какой тро&
гательной заботой и теплотой согреты его
письма к ней — верному другу всей такой
многотрудной жизни. О таких подлинно
человечных, высоко нравственных, про&
никнутых добротой отношениях в нашей
сегодняшней горькой действительности, к
сожалению, практически не услышишь.
Не рождает их российский капитализм,
что, как бы горько об этом ни думалось, по
существу, является закономерностью.

СУДЬБА подарит Анне Ильиничне
долгую жизнь. Она, ровесница Ни&
колая Зотовича, переживёт его более

чем на три десятилетия, в почёте и уваже&
нии встретит своё девяностолетие, кото&
рое выпадет уже на начало 2000&х, и отпра&
зднует его в Ялте, в родном доме, который
так любил её муж и который благодаря её
настойчивости и неутомимому труду будет
подарен южной столице Крыма для сохра&
нения в качестве мемориального Дома&
музея писателя, первым директором кото&
рого ей выпадет честь работать.

Да, вся её жизнь — это служение, кото&
рое не закончилось и тогда, в феврале
1966 года, когда Николая Зотовича не ста&
ло. Сколько дней, месяцев, лет она будет
бессменно нести свою вахту вдовы и со&
ратницы: вести огромную переписку,
встречаться со многими людьми, нередко
самой проводить экскурсии, организовы&
вать Бирюковские чтения, заниматься
переизданием книг, подготовкой к публи&
кации архивных материалов, а затем в го&
ды капиталистического безвременья бо&
роться за сохранение вообще всего того

творческого наследия и доброй памяти,
которые оставил после себя писатель&
гражданин Н.З. Бирюков.

Но вернёмся в грозные военные годы, в
то тревожное и судьбоносное время, ко&
торое впоследствии в жизни писателя ос&
тавит неизгладимый след. Вот что пишет
сам писатель о том времени в очерке «О
себе»: «Зима 1942 года преподнесла мне
новый сюрприз — сахарный диабет. По&
мню, особенно сильно, до мороза по ко&
же, подействовало на меня утверждение,
что диабетики, как правило, нетрудоспо&
собны, а деятельность, связанная с на&
пряжением нервной системы, категори&
чески запрещается… «Выбыть из строя в
такое время? Нет!» — сказал я себе. Вес&
ной и летом этого трудного для всей стра&
ны года писал рассказы и очерки для за&
границы через Антифашистский комитет
молодёжи. Осенью приступил к работе
над «Чайкой». Вопреки утверждению о
нетрудоспособности диабетиков, работал
по 16—18 часов в сутки. Правда, приходи&
лось глушить сильные головные боли ло&
шадиными дозами пирамидона и прочи&
ми аптекарскими «прелестями», но это не
так уж существенно. Все силы души со&
средоточивались на мысли дать книгу во&

время, чтобы она помогла родным людям
в их титанической схватке с фашистски&
ми ордами. Закончил в марте 1944 года.
Книга успела повоевать. Среди много&
численных писем фронтовиков есть у ме&
ня и такие, в которых рассказывается, как
бойцам перед атакой читали «Чайку». Ар&
тиллеристы, штурмовавшие Берлин, со&
общили мне, что на снарядах, выпущен&
ных ими по последнему фашистскому ло&
гову, они писали: «За нашу Чайку!» Роман
вышел из печати в начале 1945 года...»

РОМАН «Чайка» — это замечатель&
ное, основанное на фактах повест&
вование о легендарной, бесстраш&

ной партизанке Лизе Чайкиной, Герое Со&
ветского Союза, ставшей благодаря свое&
му бессмертному подвигу одним из сим&
волов советской молодёжи. Хотя не толь&
ко советской, о чём уже говорилось выше.
Тогда, в начале 1945 года, после выхода
романа в свет Н.З. Бирюков сразу стал
широкоизвестным писателем. На роман
дружно откликнулась критика, читатели
завалили автора благодарственными
письмами, прокатилась волна читатель&
ских конференций, на которых книге да&
валась высокая оценка.

С тех пор «Чайка» многократно переиз&
давалась и у нас в стране, и за её предела&
ми. Однако с развалом Советского Союза
об этом замечательном произведении
Н.З. Бирюкова предпочитают не вспоми&
нать. Более 20 лет «Чайка» не переиздава&
лась, а потому нынешняя молодёжь в сво&
ём большинстве об этом романе даже и не
слышала, не говоря уже о том, чтобы его
прочесть. А ведь сейчас, в то время, когда
фашизм вновь начинает о себе открыто
заявлять, эта книга по&прежнему своевре&
менна и актуальна. 

Всю свою жизнь, в том числе и до офи&
циального вступления в 1951 году в пар&
тию, Николай Бирюков был убеждённым
коммунистом. Проявляя особую заботу о
молодёжи, он был неразрывно связан по&
мыслами и делами и с Ленинским комсо&
молом: «Мою жизнь не представить и не
понять в отрыве от комсомола. И сердце
здесь, и компас, и главный арбитр». А как
он неподдельно радовался тому, что в день
его пятидесятилетия Ялтинский горком
комсомола вручил ему бессрочный ком&
сомольский билет, ставший для него пред&
метом особой гордости!

Нужно сказать, что и в судьбе писателя
комсомол, ЦК ВЛКСМ сыграли большую
роль. Он стал одним из тех авторов изда&
тельства «Молодая гвардия», которых мно&
гие годы связывало с ним верное и плодо&
творное сотрудничество. Его имя было вы&
сечено на мемориальной доске рядом с
именами В. Маяковского, А. Фадеева, 
Н. Островского, А. Гайдара, М. Светлова,
Ю. Гагарина. 

Конец 40&х и 50&е годы были для писа&
теля, пожалуй, самыми плодотворными.
В 1949 году в свет выходит увлекательный
роман «Воды Нарына», в котором Нико&
лай Зотович, после того как в коляске объ&
ехал почти всю Среднюю Азию и освоил
узбекский язык, рассказал о строительст&
ве Большого Ферганского канала им. И.В.
Сталина и показал огромное значение
процессов социалистического переуст&
ройства в этом некогда во всех отношени&
ях отсталом регионе. Этот роман, так же,
как и «Чайка», имел огромный успех, был
переведён на многие языки и неоднократ&
но переиздавался и в СССР, и в дружест&
венных социалистических странах.

В 1952 году, после того как Бирюков
побывал на Горьковском автозаводе, на
заводе «Красное Сормово», на строитель&
стве Куйбышевской ГЭС, появилась кни&
га очерков «На мирной земле», которая в
настоящее время стала библиографичес&
кой редкостью.

В 50&е — 60&е годы Н.З. Бирюков рабо&
тает над историко&революционной эпо&
пеей «На крутых перевалах», куда войдут
все его произведения, в том числе напи&
санные в эти годы повести «Первый
гром», «Вихри враждебные», «В Отрад&
ном», «Твёрдая земля»…

Последние десять лет Николай Зото&
вич Бирюков прожил в Крыму. На переез&
де из Москвы в Ялту настояли врачи.
Крымский период жизни писателя во
всех отношениях был не менее плодо&
творным. Он объехал весь полуостров,
побывал во многих колхозах и трудовых
коллективах, но чаще всего находился в
своём доме, недалеко от знаменитой Ял&
тинской набережной, на улице Красноар&
мейской. В этом доме постоянно бывали
гости, велись задушевные разговоры и ре&

гулярно проводились заседания бюро
Крымской областной организации Сою&
за советских писателей, членом которого
был Николай Зотович. Особенно в этом
доме любили детей. Здесь часто звучали
звуки горна, дробь барабана, пионерские
песни. Пионеров влекло к писателю, как
и его к ним. В память о той большой
дружбе библиотекам многих школ писа&
телем были подарены книги, а возле дома
часовыми застыли три кипариса, поса&
женные ребятами в день его рождения.
Николай Бирюков был избран и посмерт&
но оставался почётным пионером Всесо&
юзного пионерского лагеря «Артек».
Очень хочется верить в то, что и в сего&
дняшнем «Артеке», рано или поздно, обя&
зательно вспомнят об этом легендарном
пионере.

Ялтинские старожилы помнят, как по
Приморскому парку передвигалась спе&
циально оборудованная коляска писате&
ля. Он любил такие прогулки. А летом
Бирюков жил у самого моря. Здесь он на&
учился плавать. Его вносили в море, опу&
скали, и он оставался с волнами один на
один. Море делало его подвижным и не&
измеримо счастливым. А во время штор&
мов его коляску устанавливали на под&
порную стенку, откуда он мог часами лю&
боваться морской стихией. Образ моря не
раз предстанет в его письмах и книгах как
символ великого и несгибаемого труже&
ника. И это не случайно, ведь таким был
сам Николай Бирюков, неподвластный
штормам, бушевавшим в его жизни.

В 1960 году в связи с проведением в
Москве третьей декады украинской лите&
ратуры и искусства Бирюков в числе дру&
гих литераторов УССР был награждён ор&
деном Трудового Красного Знамени. Эта
заслуженная награда стала второй в жиз&
ни писателя после Сталинской премии,
которой он был удостоен в 1951 году за
роман «Чайка».

В 1962 году общественность страны от&
мечала 50&летие Н.З. Бирюкова. Он был
награждён орденом «Знак Почёта». В
московских, киевских, крымских газетах
и журналах поместили статьи и информа&
ционные сообщения по этому поводу, а в
библиотеках состоялись читательские
конференции.

Однако, несмотря на выполнение ре&
жимных медицинских предписаний,
строгую диету, болезнь всё же прогресси&
ровала, хотя Николай Зотович, оставаясь
верным себе, продолжал неистово рабо&
тать, торопился закончить эпопею «На
крутых перевалах», чтобы она могла вый&
ти в полном объёме из печати к 50&летию
Великого Октября. Его труды не были на&
прасными, задуманное им своевременно
реализовалось, но его самого уже к тому
времени не стало.

ВПОСЛЕДНЕМ, неоконченном ро&
мане «Второе сердце» писатель рас&
сказывал о великих открытиях ме&

диков, занимавшихся пересадкой сердца
и, наверное, как и герои романа, жил на&
деждой и верой…

После его кончины пройдёт ещё 25 лет.
Ещё будет жить Советская страна, и к ял&
тинскому причалу будет подходить тепло&
ход «Николай Бирюков», пионерские
дружины, рабочие бригады, школы, биб&
лиотеки, улицы будут названы его име&
нем, обком комсомола ежегодно будет
присуждать Бирюковскую премию, из
разных уголков Советского Союза будут
стремиться его благодарные читатели в
Дом&музей в Ялте и в музей в Орехово&Зу&
еве, а в издательствах — переиздаваться
его книги.

Но, к огромному сожалению, настанут
и другие времена. Вместе с Николаем Ос&
тровским, Дмитрием Фурмановым,
Александром Фадеевым, Всеволодом Ко&
четовым, Галиной Николаевой и другими
замечательными писателями, вдохнов&
лявшими своими произведениями не од&
но поколение советской молодёжи, о Ни&
колае Бирюкове новые «идеологи рынка»
постараются забыть. Отчасти это им
удастся. И всё же Дом&музей, прежде все&
го благодаря Анне Ильиничне Бирюко&
вой и подлинным энтузиастам — работ&
никам музея, как очаг культуры и патрио&
тического воспитания молодёжи и подра&
стающего поколения выживет.

Крым вернулся в Россию. Но пока
Дом&музей, который является филиалом
Ялтинского историко&литературного му&
зея, переживает не лучшие времена. Зда&
нию необходим капитальный ремонт,
требуется обновить материальную базу,
придать более современный вид всему
внешнему облику этого историко&лите&
ратурного объекта. Как бы то ни было,
музейный комплекс, в котором сохране&
ны все экспонаты и богатейший архив
писателя, благодаря неутомимому кол&
лективу продолжает существовать, при&
нимать посетителей и жить надеждой и
верой в добрые перемены.

В 2015 году работники музея отпразд&
новали 70&летие выхода в свет романа
«Чайка» и 45&летие самого музея. Радост&
ные даты, но самая большая радость ви&
деть пытливые, заинтересованные лица
детей, которые искренне удивляются и
поражаются, впервые открывая для себя
светлое имя писателя&патриота.

В конце ноября 2015 года в рамках пра&
зднования 95&летия окончательного уста&
новления Советской власти в Крыму в
Доме&музее Н.З. Бирюкова побывали за&
меститель Председателя ЦК КПРФ Д.Г.
Новиков и секретарь ЦК КПРФ М.С.
Костриков. Гости смогли воочию убе&
диться, какое большое воспитательное
значение имеет Дом&музей писателя для
нашей коммунистической молодёжи. Хо&
чется верить, что при их содействии, а
также при участии уважаемых руководи&
телей Компартии и ЛКСМ РФ Дом&му&
зей писателя станет постоянным объек&
том посещения при проведении в Крыму
тех или иных партийно&комсомольских
мероприятий. Также верится и в то, что
общими усилиями музею будет оказана и
другая посильная помощь.

По набережной Ялты круглый год гу&
ляют люди и всматриваются в морскую
даль и в небо, откуда нам посылает привет
малая планета, названная именем Нико&
лая Бирюкова.

Руслан СЕМЯШКИН.
Председатель КРК Крымского 

республиканского отделения КПРФ.

Об этом удивительном человеке,
убеждённом коммунисте, писателе,
можно было бы очень многое рас&
сказать уже хотя бы потому, что его
земная жизнь — без преувеличения,
подвиг. Ведь он не мог ни ходить, ни
сидеть: у него двигались только ру&
ки, и то в небольшом пространстве.
Из пятидесяти четырёх лет жизни
тридцать пять он был прикован к по&
стели. Его физические страдания
были мучительными, но, несмотря
на эти порой нечеловеческие тяго&
ты, он не считал себя несчастным
мучеником и не мог терпеть какого&
либо сострадания. Превозмогая
боль, не позволяя себе даже думать
о ней и своих болезнях, которых у
него было с избытком, он все эти го&
ды жил большой, насыщенной, здо&
ровой духовной жизнью. Впрочем, не просто жил и творил, а,
наверное, всё же горел. Горел сам и передавал этот огонь дру&
гим, горел сплошным огнём и без остатка, при этом находясь в
бесконечном порыве, который, как правило, бывает на час, на
день, а тут — годами, без перерыва, без передышки.

Планета
Николай Бирюков

31 января в столице Словакии завершился
один из старейших турниров в истории спор&
та — чемпионат Европы по фигурному ката&
нию, отмечающий в этом году 125&летний
юбилей. Согласно статистике, лёд Братисла&
вы, принимавшей нынче первенство Старого
Света уже в четвёртый раз, не сразу стал для
наших спортсменов счастливым. Например,
в 1958&м отечественные мастера довольст&
вовались всего одной наградой — «серебром»

в парном катании, в 1966&м — двумя (вновь отличились парники, заняв&
шие первое и второе места), а вот в 2001&м российские фигуристы уво&
зили из словацкой столицы уже восемь медалей, три из которых были
золотыми. Феноменальный успех тогда праздновали опять&таки пред&
ставители парного катания, а также одиночники. 

Немного «золота»
на бронзовом фоне

В 2016 ГОДУ мы, конечно, рассчитывали
если не улучшить достижения пятнадца&
тилетней давности, то хотя бы частично

повторить их. Однако полностью это удалось
только нашим девушкам: Евгения Медведева,
Елена Радионова и Анна Погорилая так же, как
Ирина Слуцкая, Мария Бутырская и Виктория
Волчкова в Братиславе&2001, захватили весь
пьедестал. А в общей сложности на минувшем
чемпионате россияне завоевали семь наград:
две золотых, одну серебряную и четыре бронзо&
вых. Количественный результат вроде бы не&
плохой (правда, на две медали хуже прошлогод&
него) и вполне укладывается в рамки статисти&
ки, согласно которой в последнее время на ев&
ропейских первенствах сборная РФ выигрывает
в среднем два «золота», но вот качественный
уровень иных выступлений явно оставлял же&
лать лучшего. Ясно одно: на первенстве мира в
Бостоне такой прокат уж точно, извините за
тавтологию, не прокатит.

В первую очередь это относится к нашим муж&
чинам&одиночникам. В Братиславе перед каждым
из них стояли определённые задачи. От вице&чем&
пиона Европы Максима Ковтуна требовалось по&
падание в призовую тройку, а от дебютантов Ми&
хаила Коляды и Александра Петрова — в первую
десятку. Новички со своей миссией справились:
20&летний Коляда финишировал пятым, 16&лет&
ний Петров — восьмым. Что касается лидера
сборной, то он снова был в своём репертуаре. Вы&
ступление Ковтуна, как обычно, напоминало га&
дание на ромашке: прыгнет — не прыгнет, упадёт
— не упадёт. Уверенно занимая вторую позицию
после короткой программы, он сорвал два прыж&
ка в произвольной и чудом удержался на третьей
строчке, пропустив вперёд представителя Израи&
ля Алексея Быченко. Ну а сильнейшим в Старом
Свете, причём четвёртый раз подряд, ожидаемо
стал действующий
чемпион мира Хавьер
Фернандес, победа ко&
торому на сей раз до&
сталась без особого
труда: координирован&
ный, как кошка, испа&
нец спустя рукава ка&
тался в своё удовольст&
вие и оказался абсо&
лютно недосягаем для
соперников, даже не&
смотря на ряд ошибок
в обеих программах.

Скудный медальный
урожай у мужчин с ли&
хвой компенсировали
наши девушки, вновь,
как и год назад, собрав&
шие весь медальный
урожай и превратив&
шие состязания под
сводами дворца имени
Ондржея Непелы в вы&
ездное первенство Рос&
сии. Выступления отечественных фигуристок
опять наглядно доказали, что уровень сегодняш&
ней европейской конкуренции в женском оди&
ночном катании ничтожен в сравнении с внутри&
российским противостоянием. Конечно, прокаты
всех трёх представительниц РФ не обошлись без
недочётов и даже падений, но на фоне других уча&
стниц чемпионата они смотрелись, словно дико&
винные орхидеи среди луговых цветов. В итоге
новой королевой Европы заслуженно стала дебю&
тантка турнира 16&летняя Евгения Медведева,
обыгравшая более опытных соотечественниц
Елену Радионову и Анну Погорилую, повторив&
ших прошлогодние достижения, завоевав соот&
ветственно «серебро» и «бронзу». 

А вот в парном катании, где также прогнози&
ровалось чисто российское противоборство, си&
туация кардинально поменялась буквально на&
кануне официального старта соревнований,
когда из&за травм с состязаний снялись сразу
два дуэта: сначала действующие обладатели ев&
ропейской короны Юко Кавагути — Александр
Смирнов, а затем вице&чемпионы Старого Све&
та Ксения Столбова — Фёдор Климов. Их в экс&
тренном порядке заменили бронзовые призёры
Стокгольма&2015 Евгения Тарасова — Влади&
мир Морозов и дебютанты турнира Кристина
Астахова — Алексей Рогонов. Заметно ослаб&
ленный состав команды едва ли оставлял шансы
на очередное завоевание всего пьедестала. Осо&
бенно учитывая тот факт, что бороться за меда&
ли приехала сама Алёна Савченко — пятикрат&
ная чемпионка мира из ФРГ, которая после ухо&
да со льда своего многолетнего партнёра Робина

Шолковы в этом се&
зоне вернулась в
строй с новым напар&
ником — французом
Брюно Массо и уже
успела выиграть с
ним титул сильней&
шего спортивного ду&
эта Германии. 

Ещё во время корот&
кой программы, в ко&
торой немецкая пара
лидировала вплоть до
выхода на лёд олим&
пийских чемпионов
Татьяны Волосожар и
Максима Транькова,
стало очевидно, что
прославленная уро&
женка Украины не
ошиблась в выборе
спутника и вопреки
возрасту (в январе
Алёне исполнилось 32
года) намерена опять

добиваться самых высоких званий. Однако на
льду Братиславы новоиспечённый дуэт из ФРГ,
довольствовавшийся «серебром», пока не смог
ничего существенного противопоставить паре Во&
лосожар — Траньков, которая после полуторалет&
него перерыва хоть и не до конца обрела былую
спортивную форму, но всё же сумела покорить
Старый Свет в четвёртый раз. Отрадно, что обла&
дателем «бронзы» второй год подряд оказался
перспективный российский дуэт Евгения Тарасо&
ва — Владимир Морозов, а дебютанты Кристина
Астахова — Алексей Рогонов завершили состяза&
ния седьмыми.

Последний комплект медалей под занавес
турнира разыграли представители танцев на
льду — самого неоднозначного вида фигурного
катания, одной из главных особенностей кото&
рого является субъективное судейство. Россий&
ские дуэты, давно утратившие былое превосход&
ство, на «золото», естественно, не претендовали
и реально могли сражаться только за третье ме&
сто. Впрочем, справедливости ради надо отме&
тить, что все наши пары — Екатерина Боброва с
Дмитрием Соловьёвым, Виктория Синицина с
Никитой Кацалаповым и Александра Степано&
ва с Иваном Букиным, занявшие в итоге с тре&
тьего по пятое места, смотрелись весьма непло&
хо, продемонстрировав интересные и сложные
как с технической, так и с артистической точек
зрения программы (особенно запоминающейся
была «Анна Каренина» — произвольный номер
Бобровой и Соловьёва). 

Но если тягаться с итальянцами Анной Кап&
пеллини — Лукой Ланотте, одними из главных
фаворитов турнира, россияне ещё как&то могли,
то обойти французов Габриэлу Пападакис —
Гийома Сизерона, признанных самым ярким
открытием прошлого сезона, были не в состоя&
нии даже теоретически: ведь профессионалы и

виртуозы летают в разных небесах. Ну а гени&
альность танцоров из Франции, завоевавших в
Братиславе очередной чемпионский титул, ду&
мается, больше ни у кого уже не вызывает со&
мнений. Удивительно мягкое скольжение (свое&
го рода парение надо льдом), выверенные и от&
точенные до совершенства движения, отсутст&
вие традиционной гонки за элементами — вот
те отличительные особенности стиля катания
Пападакис — Сизерона, ставящие их на недося&
гаемую для соперников высоту. Взрастит ли не&
что подобное наша кузница спортивных кад&
ров? В обозримом будущем — едва ли. 

Говорят, будто радоваться надо любой медали.
Но не каждая награда — свидетельство успеха.
Так, «бронзы» первых номеров сборной Макси&
ма Ковтуна и Екатерины Бобровой — Дмитрия
Соловьёва красноречиво говорят о том, что на
бостонском первенстве мира в мужском одиноч&
ном катании и танцах на льду мы, скорее всего,
вообще останемся несолоно хлебавши. Ведь, не&
смотря на сильнейшую европейскую конкурен&
цию, в тех же танцах, судя по результатам осен&
ней серии этапов Гран&при, лидерами всё же яв&
ляются спортсмены из Канады и США. Ну а
главными законодателями мод у одиночников,
помимо Хавьера Фернандеса, по&прежнему ос&
таются олимпийский чемпион японец Юдзуро
Ханю и трёхкратный обладатель мировой коро&
ны канадец Патрик Чан. Посему выводы о гряду&
щих медальных перспективах россиян напраши&
ваются сами собой.

Елена МОРОЗОВА.
Фото Рейтер.

●● Елена Радионова, Евгения Медведева и Анна Погорилая.

●● Татьяна Волосожар и Максим Траньков.


